Anton Theyn

Keine Anleitung zum Mord

Kriminalroman

Dieses ebook wurde erstellt bei
Verlagslogo

Inhaltsverzeichnis

Titel

Vorbemerkung

Mein Leben ändert sich

Ein erster Plan

Auf der Brücke

Nach der Brücke

Australien 1

Einkaufstour

San Francisco

Senior Garcia

Wieder in Deutschland

Prato

Auftrag Frau A.

Berlin 1 - Auftrag Herr B.

Urlaub in den Alpen

Geldsorgen

Berufliche Probleme

Insekten

Auftrag C.

Auftrag D.

Australien 2

Berlin 2 – Auftrag E.

Auftrag F.

Auftrag G.

Ein Skiurlaub

Auftrag H.

Viele Mörder und keine Opfer – die Lügen der Statistiker

Berlin 3 – Auftrag H.

Erste Schritte einer neuen Selbständigkeit

Ein Experiment – Auftrag I.

Impressum neobooks

Vorbemerkung

Der aufmerksame Leser wird es merken. Nicht alles in diesem Roman ist korrekt. Absichtlich habe ich einige Verfälschungen eingebaut. Das hat im Wesentlichen zwei Gründe. Zum einen lebe ich weitab der Welt des Legalen und Erlaubten und dennoch möchte ich Ihnen einen Einblick in dieses Leben geben. Zum anderen will ich potentiellen Nachahmern keine Anleitung zum Mord an die Hand geben.

Vermutlich mache ich mich mit einer wissenschaftlich präzisen Beschreibung sogar strafbar. Angesichts meiner beruflichen Betätigung ist dieser Aspekt jedoch zu vernachlässigen. Bin ich ehrlich, ist der Hauptgrund ein anderer und ein sehr egoistischer. Ich halte es für einen Irrglauben, dass Konkurrenz das Geschäft belebt. Das gilt auch unter Mördern.

Mein Leben ändert sich

Das Telefon klingelt - interner Anruf. "Hallo Erwin, was gibt´s?". "Ich würde dich heute gerne zum Essen einladen. Hast du Zeit?" Nach der Trennung von meiner Frau und der anschließenden Scheidung habe ich abends meist nichts vor und somit folge ich gerne der Einladung.

"Lass uns in den Ratskeller gehen. Da kann man auch ungestört reden. Ist 20.00 Uhr ok? Wir treffen uns dort."

Noch bevor ich außer meinem Okay auch nur den Ansatz einer Frage stellen kann, ist der Hörer auf der anderen Seite aufgelegt.

Erwin kenne ich seit dem ersten Semester unseres Studiums. Wir haben beide Biochemie studiert. Ich war immer der bessere Student. Keineswegs war es Zufall, dass wir in derselben Firma angefangen haben. Während ich mich noch wissenschaftlich betätigen wollte, arbeitete Erwin bereits an seiner Karriere. Er hat mich gleich nach meiner Promotion in den USA zu sich in die Firma gelockt. Ich war ihm nützlich.

Erwin stieg nach dem Studium als Assistent der Geschäftsleitung ein. Da er nicht forschen wollte, war das nur konsequent. Er wollte Geld verdienen - viel Geld verdienen. Warum hat er nicht BWL studiert? Das hätte besser gepasst. Aber mittlerweile ist er Im Vorstand des Unternehmens und Kronprinz für den Sitz des Vorstandsvorsitzenden, der in zwei oder drei Jahren frei werden wird.

Sein Gehalt ist siebenstellig. Meines dagegen als Leiter der Forschungsabteilung zwar recht ordentlich, aber letztendlich nur ein Bruchteil dessen, was ein Vorstandsmitglied verdient. Ich bin aber nicht unzufrieden, was meine berufliche Situation angeht. Ich habe ein sehr interessantes Arbeitsfeld, tolle Mitarbeiter und komme mit meinem monatlichen Salär gut aus. Ich muss keinen Sportwagen fahren, der bei 330 km/h abgeregelt ist. Ich regele mich selbst.

Erwin und ich sind seit Jahren freundschaftlich verbunden und so lange ich verheiratet war, trafen wir uns auch regelmäßig als Ehepaare zu gemeinsamen Unternehmungen. Seit meiner Scheidung treffen wir uns seltener und ich habe den Eindruck, dass die gelegentlichen Einladungen weniger aus dem Bedürfnis nach gemeinsamer Kommunikation, sondern eher aus Mitleid erwachsen.

Aber als wirklichen Freund habe ich Erwin nie gesehen. Dafür hat er mir zu wenig Ehrlichkeit entgegengebracht. Er ist ein Egoist und nötigenfalls ginge er wahrscheinlich über Leichen. Er wäre bestimmt IM bei der Stasi gewesen - wenn er das nicht ohnehin war. Aber diese Behauptung entbehrt jeder Grundlage. Begründet hingegen sind Zweifel an seiner ehelichen Treue. Vor Jahren habe ich durch Zufall mitbekommen, dass er sich neben seiner Ehe auch noch regelmäßig anders auslebt.

Geht mich nichts an. Ich glaube nicht, dass seine Frau Elke etwas ahnt. Er weiß auch nicht, dass ich es weiß. Und falls Elke es ahnt, nimmt sie das wohl als verschmerzbare Begleiterscheinung für ein angenehmes und luxuriöses Leben hin. Charakterlich würde eine derartige Einstellung wiederum gut zu Erwin passen.

Unsere gemeinsam bestellte Fischplatte hat sich deutlich reduziert. Unser bis dahin geführtes Gespräch reduzierte sich hauptsächlich auf Belanglosigkeiten und Erwins Ausführungen, wie erfolgreich seine beiden Söhne bereits im Beruf etabliert sind. Selbstredend haben beide Betriebswirtschaft studiert und arbeiten in einer Bank, dem Inbegriff von Ausbeutung und Geldgier.

Nach dem Wohlergehen meiner beiden Söhne, die fast im gleichen Alter sind, fragt er vorsichtshalber nicht. Ich weiß auch nicht, ob sich Erwin wirklich dafür interessiert. Die Welt dreht sich um Erwin und andere Menschen sind meistens nur ein Rädchen in seinem Getriebe für den eigenen Erfolg. Wären meine Söhne in beruflichen Positionen, die für Erwin oder das Unternehmen oder seine Söhne - ja, genau in dieser Reihenfolge – gewinnbringend sein könnten, dann hätten wir bestimmt lange über meine Söhne gesprochen oder gar ein zufälliges Wanderwochenende eingelegt. Aber so - kein Interesse.

„Tja“, sagt Erwin, „ich habe mir das lange überlegt und es fällt mir nicht leicht. Ich habe die Entscheidung auch nicht alleine getroffen, sondern ausführlich mit Dr. Meyer besprochen.“ Wenn Erwin von Dr. Meyer spricht, wird es mit der Präzision eines Meisterschützens unangenehm. Im Alltag spricht er gerne salbungsvoll von Karl.

„Ich habe mich auch noch lange mit deinem Laborleiter unterhalten. Du arbeitest ab morgen nicht mehr im Unternehmen. Du weißt auch warum. Die ethischen Grundsätze unseres Unternehmens sind eindeutig überschritten und du hast deinen Kompetenzbereich um Lichtjahre überschritten.“ Das ist Erwin.

Eiskalt. Menschenverachtend. Langsam, sehr langsam begreife ich, was für eine Bombe Erwin soeben gezündet hat. Ich habe ihn nie als wirklichen Freund gesehen. Aber das hätte ich ihm nie zugetraut. Die folgenden Sätze nehme ich wie im Rausch war. Ich habe nur ein Glas Wein getrunken, fühle mich aber wie nach zwei. Natürlich nicht wie nach zwei Gläsern Wein, nein, wie nach zwei Flaschen Wein. Oder betäubt, als hätte mich die Druckwelle einer Bombe zu Boden geworfen.

„Wir werden dir angesichts deiner Verdienste für das Unternehmen noch in diesem Jahr und im folgenden Jahr das Gehalt bezahlen. Das ist sehr großzügig und damit bekommen wir arbeitsrechtlich keine Probleme. Für diese großzügige Weiterbezahlung solltest du uns dankbar sein. Umgekehrt gilt natürlich in dieser Zeit ein Beschäftigungsverbot und wir erwarten von dir selbstverständlich die Wahrung der Betriebsgeheimnisse.“ Und er fügt noch den überflüssigen Nachsatz an. „Eine Leistungszulage kannst du leider nicht mehr bekommen. Das geht aus rechtlichen Gründen nicht.“

„Arschloch - großes Arschloch!“, liegt mir auf der Zunge. Früher habe ich oft emotional reagiert, habe oft schneller gesprochen, als es für mich gut war. Manchmal ist schweigen die bessere Waffe und wohlüberlegte Worte können schärfer sein, als jedes Samurai-Schwert.

Noch immer wie benommen sitze ich ihm gegenüber. „Du kannst dich morgen in Begleitung des Werkschutzes von deinen Mitarbeitern verabschieden und persönliche Dinge mitnehmen. Die Forschungsergebnisse bleiben natürlich in der Firma - alle, ausnahmslos alle, wirklich alle, auch die illegalen.“

Zu dem Rauswurf kommt auch noch die Demütigung in der Firma. Von meiner Forschungsarbeit spreche ich noch gar nicht. Außer meinen Ideen bleibt mir nichts. Alle für mich relevanten Unterlagen befinden sich im Unternehmen. Am liebsten würde ich schreiend aufstehen und dabei den Tisch nebst Menü umwerfen. Die Selbstdisziplin siegt und ich lasse mich nicht zu derartigen Reaktionen hinreißen.

Da mir gründlich der Appetit vergangen ist, lässt sich Erwin die Reste der Fischplatte alleine schmecken. Wie kann ein Mensch nur so skrupellos sein? Keine Vorwarnung oder, wie im Sport üblich, erst einmal die gelbe Karte. Nein, gleich die rote Karte ohne Verwarnung und lebenslange Sperre.

Erwin ergeht sich noch in weitschweifenden Ausführungen, mir die Vorstandsentscheidung nachvollziehbar zu machen. Ich verstehe kein Wort. Als würden tausend Stimmen auf mich einprasseln. Ich friere wie ein Hund, wenngleich der Raum eher überheizt ist. Ich will hier raus.

„Bist du mit dem Auto da?“, fragt mich Erwin scheinheilig. „Soll ich dich nach Hause fahren?“ „Nein, bestimmt nicht.“ antworte ich „Ich bin mit dem Auto da.“ Das stimmt zwar nicht, spielt aber für mich keine Rolle. Ich bevorzuge eine Heimfahrt mit dem Taxi.

Ich öffne die Eingangstür meines Hauses. Im Zuge der Scheidung habe ich meine Ex-Frau großzügig abgefunden und das Haus behalten, wenngleich es völlig überdimensioniert ist. Ich schalte meine Musikanlage an und lege eine CD mit Deep Purple ein. Zu laut - deutlich zu laut - das gibt Ärger mit den Nachbarn. Ich nehme die Kopfhörer. Nach einer halben Stunde reiß ich mir dir Kopfhörer von den Ohren und versuche mich zu konzentrieren. Es ist 23:00 Uhr.

Ab morgen - eigentlich bereits in einer Stunde bin ich nicht mehr im Unternehmen. Ich sollte die wenigen verbleibenden Zeit für mich nutzen. Vieles habe ich im Kopf und vieles - da muss ich doch schmunzeln - ja, die moderne Technik. Ich fahre ins Unternehmen. Für den Pförtner ist es nichts Ungewöhnliches, dass ich spätabends oder mitten in der Nacht auftauche und Ergebnisse aus dem Labor protokolliere. Organismen haben keinen Acht-Stunden-Tag. Sie arbeiten auch nachts. „Guten Abend Herr Dr. Lang - wieder mal ´n Protokoll notwendig.“ „Ja, ja - muss sein.“

Ich stehe vor der Tür meines Büros. Noch steht an der Tür „Dr. Franz Lang - Forschung und Entwicklung“. Mein Lebenswerk zerrinnt mir wie trockener Sand zwischen den Fingern. Ich glaube nicht, dass mich jemand stören wird.

Mit diesem Schachzug rechnet Erwin bestimmt nicht. Was ist das Wichtigste? Kopien? Papier nehme ich nicht mit. Die Laborauswertungen sind fast komplett als Dateien verfügbar. Das digitale Kopieren und Versenden wäre eine Sache von ein paar Minuten. Sämtliche relevanten Forschungsergebnisse liegen auf dem unternehmenseigenen Server, aus Sicherheitsgründen sind nachts die Netzwerke ausgeschaltet und somit habe ich keinerlei Zugriff.

Jetzt bin ich froh, dass ich immer darauf bestand, alle wesentlichen Ergebnisse auch auszudrucken und zu archivieren. Zum Arbeiten war mir immer die Papierform lieber, gerade im Labor. Auch wenn mir der digitale Weg versperrt ist, bleibt die Möglichkeit, die Ordner zum Kopierer zu schleppen und zu kopieren. Ich verwerfe den Gedanken sofort wieder. Wenn ich heute Nacht mit fünf Ordnern das Gebäude verlasse, steht morgen die Polizei wegen Betriebsspionage vor meiner Tür. Es bleibt nur eines: Alle Dokumente einscannen und auf einen USB-Stick ziehen. Das dauert jetzt ein paar Stunden, ist langweilig und nervt mich. Ich hasse stupides Arbeiten, aber es muss sein. Besser, ich will es so. Damit gibt es jetzt einen Kündigungsgrund. Egal.

Es ist drei Uhr in der Nacht. Ich hoffe, ich habe alle Kopien erstellt. Jetzt kommt der interessante und schwierige Teil. Eine Kühlbox - minus 20° Grad Celsius reicht. Ich nehme mit, was ich in der Hektik greifen kann. Ich weiß nicht wozu. Trotzdem - ich will eine Palette von Präparaten und Organismen mitnehmen. Eine Kiste von der Größe einer großen Aktentasche - für mich von unermesslichem Wert. Ich überzeuge mich, dass ich den USB-Stick habe. Alles ok. Kühlbox ins Auto. Der Pförtner öffnet das elektrische Tor und hebt mit verschlafenem Blick die Hand zum Gruß.

Ich steige aus dem Auto, gehe die wenigen Schritte zu Pforte und sage mit vertrauensvoller Mine: „Sagen Sie keinem, dass ich heute Nacht wieder hier war. Sonst heißt es wieder, der alte Spinner kennt nur die Firma. Dann noch eine ruhige Nacht und bis demnächst.“ Bis demnächst, wenngleich ich weiß, dass es kein Demnächst geben wird. Vielleicht beim Einkaufen in der Stadt, aber nicht mehr im Unternehmen.

Zum Frühstück trinke ich deutlich mehr Kaffee als sonst. Irgendwie muss ich wach werden. Ich habe kaum geschlafen. Schon sitze ich im Auto. „Verdammt!“, mit einem Mal wird mir flau. Das muss ich ändern. Kann ich es noch ändern? Noch einmal stürze ich ins Haus zurück. Es dauert eine gefühlte Ewigkeit, bis der PC endlich hochgefahren ist. Ich rufe meine Cloud auf. Gestern konnte ich zwar alle Ergebnisse kopieren, an denen die Abteilung offiziell arbeitet. Die brisanten Laborergebnisse aus meinem Projekt sind jedoch nicht auf dem Unternehmensserver hinterlegt, sondern in meiner Cloud. Wenn darauf jemand Zugriff nimmt und das Passwort ändert, sind die Ergebnisse für mich unwiederbringlich verloren. Erwin wird die IT-Abteilung entsprechend instruieren.

Da ich oft auch am Wochenende und Zuhause gearbeitet habe, benutzte ich eine private Cloud. Endlich öffnet sich die Eingabemaske der Cloud, ich logge mich ein. Ich ändere das Passwort. Damit ist der Zugang von meinem Arbeitsplatz im Unternehmen gesperrt. Das war knapp.

Hätte das einer gesehen, wäre ich nicht mehr an die Daten herangekommen und ich hätte wirklich ein Problem bekommen. Bei der Fahrt in die Firma fliegen 28 Jahre Arbeit wie in einem Film an mir vorbei. All die Forschungen und Entwicklungen. Niederschläge, Fehlversuche, Spitzenerfolge, Anerkennungen. Die Ehrungen und Erfolge nahm die Unternehmungsleitung gerne mit. Bei Schwierigkeiten musste die zweite Reihe herhalten. Das hat mir nie viel ausgemacht.

Ich muss nicht auf der Bühne stehen, mit dem Ministerpräsidenten und seiner Gattin über das Golfspiel und das Reitturnier sprechen. Meine Welt ist das Labor. Ist das Labor oder war das Labor?

Vor dem Werkstor stoppe ich meinen Wagen. Ich gehöre zu den Mitarbeitern, die auf das Betriebsgelände fahren dürfen. Der Betriebsparkplatz befindet sich außerhalb des eigentlichen Betriebsgeländes. Als Zeichen der Wertschätzung der Mitarbeiter hat man den Zugang überdacht. In der Stahlindustrie hat man das bereits vor 100 Jahren gemacht. Findige Köpfe hatten schon damals herausgefunden, dass ein Wetterschutz vor den langen Zugängen zu den Fabrikhallen den Krankenstand erheblich reduziert. Hat Erwin einmal die Rentabilität der Überdachung berechnen lassen? Ich möchte fast darauf wetten.

Neben dem Pförtner stehen heute zwei Herren vom Werkschutz und werfen mir vielsagende Blicke zu. Mit einer generösen Geste gestatten sie dem Pförtner das Öffnen der Schranke. Allein die Blicke geben mir zu verstehen, dass ich ohne die beiden Wichtigtuer heute keinen Schritt machen werde.

Einer von beiden telefoniert. Mit Sicherheit die interne Nummer 1947 - die Nummer von Erwin. 1947 - so was denkt sich Erwin aus. Sein Geburtsjahr? Nein, so alt ist er nicht. Nein. 1947 - das Gründungsjahr von Ferrari. Das ist Erwin.

Und noch ehe ich meinen Wagen abgestellt habe und aussteige sehe ich ihn schon kommen - flankiert von den beiden Herren. „Guten Morgen, bekomme ich Handschellen?“, frage ich sarkastisch. Für derartigen Humor hat Erwin wenig übrig. Alle drei grüßen mit einem „Guten Morgen.“ in einem fast militärischen Gleichklang und einer Kälte, dass das Wasser an dem winterlichen, aber frostfreien Januarmorgen in den Pfützen gefriert.

Haben die das abgesprochen und geübt? Es muss ein groteskes Bild sein. Ein Mitglied des Vorstandes, zwei Herren vom Werkschutz eskortieren mit versteinerten Mienen den Leiter der Forschungsabteilung wie einen Schwerverbrecher. Wahrscheinlich hat er das Firmenkonto geplündert, den Vorstandvorsitzenden umgebracht, das Unternehmen angezündet und wollte mit der Frau des Chefs nach Südamerika durchbrennen.

Was habe ich gemacht? Nichts anderes, als das, was jeder Forscher macht. Forscher verschieben die Grenzen des Machbaren. Was gestern noch Utopie war, ist morgen Wirklichkeit und übermorgen unverzichtbarer Alltag. Auf den Fluren begegnen uns immer wieder Mitarbeiter, die uns mit verständnislosen Blicken anstarren. Die Situation lässt mir keine Möglichkeit, auch nur einen klaren Gedanken zu fassen.

Die kurze Nacht, der viele Kaffee. Ich sollte mich krank melden. Wir stehen vor meiner Bürotür. Fassungslos stehe ich davor. Ich glaube es nicht. Heute Nacht war das Namensschild mit meinem Namen noch da. Heute früh ist es bereits entfernt. Ich denke an Offiziere, denen man früher als Zeichen ihrer Degradierung die „Schulterklappen" vor versammelter Mannschaft abriss. Wenigstens bleibt mir eine öffentliche Hinrichtung erspart. Vielleicht gibt man mir etwas mit, eine Pistole, eine unauffällige Kapsel mit Zyankali, damit ich das heute Zuhause erledige. Die Geschichte kennt dafür genügend Beispiele. In der Wirtschaft wäre das neu.

Nein, stimmt nicht. Am schwarzen Freitag haben sich auch Börsenspekulanten reihenweise das Leben genommen. „Hast du meine Frage nicht verstanden?“ „Ich muss sie wohl überhört haben. Bitte entschuldige, lieber Erwin, ich war mit den Gedanken bei meiner Arbeit. Du weißt ja, wenn ich in meine Arbeit vertieft bin, nehme ich Störgeräusche nicht wahr.“ Ich weiß, dass Erwin innerlich kocht. Seine Worte als Störgeräusche zu bezeichnen empfindet er als Majestätsbeleidigung. „Ich habe dich gefragt, ob du private Dinge in deinem Büro hast?“ Ich überlege, was mir privat gehört. Ein Ersatzhemd, ein paar Krawatten. Ich werfe Krawatten und Hemd zur Verwirrung der Umherstehenden demonstrativ in den Mülleimer. Natürlich genieße ich die Symbolik. Ich werfe alles, was mich noch mit der Firma verbindet, demonstrativ und öffentlich in den Mülleimer.

Ein Mitarbeiter nach dem anderen verabschiedet sich von mir. Sogar die Damen vom Reinigungspersonal drücken mir die Hand. Meine Sekretärin heult hemmungslos. Mein Laborleiter ringt um Fassung. „Franz, ich wurde unter Druck gesetzt. Ich habe das nicht gewollt.“ Er schüttelt den Kopf, blickt zu Boden. „Man hat mir gedroht. Du weißt das, ich habe dich nicht verraten. Das muss doch zu klären sein.“

Der verächtliche Blick von Erwin spricht Bände und sein Satz kommt mir vor wie blanker Hohn. „Die ethischen Werte unseres Unternehmens sind unantastbar und bleiben unantastbar.“ Lieber Erwin, denke ich mir, häng dich mal nicht so weit aus dem Fenster. Natürlich warst du damals noch nicht dabei, das Glück der Spätgeborenen. Auf ethische Werte hat man in dieser Firma oft genug wenig Wert gelegt.

Forschung um jeden Preis und mit menschenverachtenden Versuchen. Nur aufgrund wirtschaftlicher Interessen der Besatzungsmacht wurde das Unternehmen nach dem Krieg nicht dem Erdboden gleich gemacht. Den Namen hat man geändert und damit war der Persilschein ausgestellt. Die amerikanischen Anteilseigner hatten am Werterhalt der Firma großes Interesse. Knowhow und ein vielversprechender Markt waren viel zu wertvoll, als dass man auch nur den Gedanken an eine Vernichtung verschwendet hätte.

Und jetzt baden Nachfolgegeneration und Erben in ethischen Grundwerten, die in der Vergangenheit mit Lederstiefeln getreten wurden und die man bei Bedarf übermorgen neu definiert. Der Lederstiefel wird dann durch die unbarmherzige Gier des Shareholder Value ersetzt.

Ich habe keinem etwas getan. Nicht einmal einer Labormaus. Ich meine den vierbeinigen. Von den zweibeinigen habe ich ohnehin immer die Finger gelassen. Ich hätte die Assistentinnen auch nie als Labormäuse bezeichnet. Die Bezeichnung kommt aus anderen Ecken und entspricht weder meiner Sprechweise, geschweige denn meiner Denk- und Handlungsweise.

Als Studenten musste wir immer wieder einmal Laborratten töten und sezieren. Wie habe ich das gehasst. In meiner Erinnerung ist das mit Abstand der unangenehmste Teil meines Studiums gewesen.

Halb abwesend neigt sich die Verabschiedungszeremonie dem Ende zu. Selbst meine Scheidung empfinde ich im Nachgang als weniger schmerzhaft und einschneidend. Mein Gefühl sagt mir, ich bin am absoluten Nullpunkt meines Lebens angekommen. Bisher ging es, bis auf kleine Dellen, immer bergauf. Mein Leben war kalkulierbar. Es gab einen Lebensplan. Dieser Lebensplan ist seit gestern Abend zerstört. Ein jäher Absturz innerhalb von wenigen Stunden. Ich bin wie gelähmt. Wenn ich heulen könnte, würde ich heulen. Nicht einmal dazu bin ich in der Lage. Diesen Triumph würde ich Erwin nicht gestatten.

Ich gehe noch einmal zu meinem Laborleiter. „Ich weiß, du kannst nichts dafür. Mach dir keine Vorwürfe. Wir haben uns nah an der Grenze bewegt, ohne diese je zu überschreiten.“ Bei all dem Aufruhr beobachten mich permanent sechs Augen.

Als würde Erwin es genießen oder genießt er es wirklich? „Die Schlüssel, gib mir bitte die Schlüssel.“ Ich lasse Schlüssel, Codekarte und Werksausweis in seine schalenförmig geöffnete, weit ausgestreckte Hand fallen. Selbst mit dieser Geste muss er mir zeigen, dass er maximal möglichen Abstand zu mir wahren will.

Das letzte Mal die Treppe runter, ich habe fast nie für die drei Stockwerke den Fahrstuhl genommen. Meine drei Begleiter schauen mich mürrisch an. Eine weitere Minute, die ich zum Unmut der drei im Unternehmen verbringe. Sie begleiten mich bis zum Auto. Mein Hals ist wie zugeschnürt, trotzdem der Satz muss sein, auch wenn meine Stimme fremd und rau klingt.

„Erwin, denk bitte daran, ich benötige ein Arbeitszeugnis.“ Dem sonst so gefassten und berechnenden Erwin entgleisen die Gesichtszüge. Grußlos steige ich ins Auto, steige noch einmal aus, öffne den Kofferraum, starre in den leeren Kofferraum, schließe ihn wieder, öffne noch einmal die hintere Tür auf der Beifahrerseite, schließe diese umständlich, steige ins Auto, öffne noch einmal das Handschuhfach, um es gemächlich zu schließen, tippe idiotischer Weise in mein Navi als Ziel meine Wohnanschrift ein, lege umständlich den Sicherheitsgurt an und fahre langsam, ein letztes Mal Richtung Werkstor.

Die Luft knistert und ich kann fühlen und sehen, dass Erwin innerlich kocht. Ich vermute, seine Sekretärin wird heute einen schweren Arbeitstag haben. Irgendwer muss als Blitzableiter für seine Wut herhalten. Das Werkstor schließt sich hinter mir. Ich komme mir vor wie ein Gefängnisinsasse, hinter dem sich nach der Verurteilung für Jahre die Tür schließt. Nur wo ist bei mir innen und außen. Ich bin ein Gefangener auf der anderen Seite des Werkstores. Quo vadis? Wohin gehst du? Wohin soll ich gehen?

Wenigsten weiß mein Navi den Weg. Nein, ich fahre nicht nach Hause. Die erste Frage der Nachbarn wird lauten, ob ich denn Urlaub habe. Meiner Haushälterin will ich heute auch nicht begegnen. Wie fremdgesteuert fahre ich in den Wald. Für einen Waldspaziergang im Januar bin ich nicht wirklich angezogen. Egal - ich werde es überleben. Oder nicht? Dann ist es auch gut.

Ich muss erst einmal zu mir finden, verstehen, was passiert ist. Aber die Gedanken verlieren immer wieder die Richtung. Winterlich liegt der kahle Wald da, als spiegelte er meine eigenen trostlosen Gefühle. Der Herbst hat den Bäumen die Blätter genommen. Es fehlt das Leben. Mir hat man soeben meine berufliche Existenz genommen, meine Existenz, meinen Lebensmittelpunkt.

Ziellos laufe ich weiter durch den unwirtlichen Wald. Nasskalt, leichter Nebel, gedrückte Stimmung, alles grau in grau. Nicht einmal einzelne Sonnenstrahlen schaffen es, durch die Nebelschwaden zu dringen. Ohne auf den Weg zu achten, laufe ich weiter. Für mich völlig ungewohnt. Ob privat oder beruflich – ein Ziel gab es immer. Selbst sonntags vor einer Fahrradtour kannte ich immer das Ziel. Einfach losfahren, gab es für mich nie.

Was habe ich falsch gemacht? Ich werfe mir nichts vor. Als die ersten Menschen versuchten, das Feuer zu entzaubern und für sich zu nutzen, gab es bestimmt Mahner. Solche, die Gefahren sahen und versuchten, das zu unterbinden. Hätten sich die Skeptiker durchgesetzt, würden wir noch heute bei Kälte frieren und das Fleisch roh von den Knochen reißen - selbstverständlich in Höhlen.

Zweifellos gibt es auch Gefahren durch Feuer, Brandstifter und von mir aus auch andere Verbrechen. Hätten Franklin und andere nicht den Blitz und die Elektrizität in unseren Dienst gestellt, wären wir auf dem Stand der Dampfmaschine stehen geblieben. Es soll, bei aller Tragik, auch Todesopfer durch elektrischen Strom geben. Trotzdem käme kein vernünftiger Mensch auf den Gedanken, elektrischen Strom aus unserem Leben zu verbannen. Wer möchte deshalb heute ernsthaft auf die Möglichkeiten der Elektrizität verzichten?

Ich kann Tausende von Beispielen aufzählen. Ob ich die Kernforschung nehme, die Chemie, die Medizin, die Raumfahrt oder einfach nur ein Messer. Bei einem Messer reichen die Einsatzgebiete von der Hilfestellung beim Kochen und Essen, über das unverzichtbare Werkzeug vieler Handwerker und Instrument jedes Chirurgen bis hin zum Tötungswerkzeug. Verbieten wir Messer und verurteilen wir den Erfinder des Messers? Nein.

Als Biochemiker habe ich intensiv auf dem Feld der Medikamentenforschung gearbeitet. Die Grundlagen meiner beruflichen Entwicklung legte ich im Rahmen meiner Promotion. Die Amerikaner sind da offener. Es darf geforscht werden, wo es etwas zum Forschen gibt. Notfalls auch geheim oder hochgeheim oder in einem Hochsicherheitsbereich. Wir haben viele neue Medikamente auf den Markt gebracht. Ohne eitel zu sein, kann ich sagen, dass das Unternehmen wesentliche Teile des wirtschaftlichen Erfolgs der letzten Jahre meiner Abteilung zu verdanken hat.

Ich merke, dass ich viel weiter gegangen bin als beabsichtigt. Mein Interesse nach Hause zu kommen liegt bei null. Ein Rest von Vernunft oder besser, der Wille, mir keine Grippe einzufangen, lässt mich dennoch umkehren. Ich habe keine Vorstellung, was ich Zuhause machen soll.

Auf dem Rückweg und immer noch in Gedanken versunken. Mein unfreiwilliges Ausscheiden aus dem Unternehmen wird nach meiner Einschätzung keinen allzu großen Bruch in der Forschung und Entwicklung bedeuten. Es gibt in meiner Abteilung, ich stocke kurz, in meiner ehemaligen Abteilung, genügend fähige Leute, die meine Aufgaben übernehmen können.

Ist das strategisch falsch gewesen? Ich habe mein Wissen und meine Ergebnisse nicht abgeschottet. Alle durften an den Ergebnissen partizipieren. Der Vorteil einer solchen Berufseinstellung liegt in dem größeren Entwicklungspotential für neue Produkte. Die Mitarbeiter sind motivierter und bei Ausfällen von Mitarbeitern lassen sich die Lücken problemlos schließen.

Natürlich gibt es Nachteile einer solchen Arbeits- und Wissensteilung. Man kann von einem auf den anderen Tag als ungeliebter Mitarbeiter aussortiert werden. Aussortiert wie ein schlechtes Werkstück am Ende des Fließbandes. Erwin wusste das nur zu gut. Ich wusste es auch, aber ein derartiges Ende war außerhalb meines Vorstellungsvermögens. Für mich gab es keine Veranlassung, meine Position durch Geheimhaltung von Forschungsvorhaben oder Forschungsideen vor meinen Mitarbeitern abzusichern.

Ein schwerer Unfall im Straßenverkehr, ein plötzliches gesundheitliches Problem oder ein längerer Urlaub, das waren für mich vorstellbare und mögliche Szenarien. Ein Ausfall meiner Arbeitskraft sollte sich nach meiner Philosophie nie zum Nachteil des Unternehmens auswirken.

Das Unternehmen stand für mich immer ganz oben. An meine eigene Absicherung habe ich nie gedacht. Durch geschickte oder offensiv betriebene Geheimhaltung hätte ich mich auf mehrere Jahre unentbehrlich machen können. Ich wollte das nicht. Selbst in Kenntnis dessen, was man heute mit mir gemacht hat, würde ich wieder genauso handeln.

Ich bereue nichts, gar nichts. Ich würde alles genau so wieder machen. Wenngleich ich beruflich erledigt bin. Es gibt in Deutschland, Europa, USA und Australien nur wenige Unternehmen, in denen ich mit meinen Spezialkenntnissen arbeiten könnte. Aber das ist rein hypothetisch. Keiner wird mich nehmen. Mein plötzliches Ausscheiden macht spätestens morgen die Runde in den Fachkreisen. Man kennt sich. Wir kennen uns. Im Rahmen der bekannten Forschungsergebnisse tauscht man sich auf Kongressen und Tagungen aus.

Und wenn ein Leiter der Forschungsabteilung freigesetzt wird, dann ist er freigesetzt. In der Branche ist für mich kein Platz mehr. Und für den unwahrscheinlichen Fall, dass mich doch jemand einstellen möchte, genügt ein Anruf bei Erwin und die Bewerbung hat sich erledigt. Sprich, ich bin erledigt, beruflich erledigt.

Ich bin in einem Wald ohne Erhebungen, ohne Berge, keine Felsen, keine Schluchten. Anders wäre es in Österreich, da hätte ich es jetzt leicht. Blick in eine Schlucht und nur einen Schritt weiter. Noch eine Traueranzeige des Unternehmens für den verdienten Mitarbeiter, ein letzter zynischer Gruß von Erwin.

Ich schüttle den Gedanken ab und versuche nach vorne zu sehen. Privat gibt es zu wenig, kein Familienleben, zu wenige Hobbys, um das Leben sinnvoll oder auch nur erträglich zu gestalten. Zu lange habe ich allein für das Unternehmen gelebt, war mehr oder weniger mit ihm verheiratet. Wie viele Wochenenden und Nächte habe ich im Labor verbracht? Nicht selten bin ich mitten in der Nacht aufgestanden, um Reaktionen von Organismen zu beobachten oder einfach nur nach dem Rechten zu sehen. Beim Essen mit Freunden und Bekannten, erinnere ich mich, habe ich wie oft unruhig auf die Uhr gesehen und gehofft, dass wir uns endlich verabschieden, um noch mal ins Labor zu fahren. Meine Söhne haben mich selten gesehen. Wenn bei mir Feierabend war, lagen sie meist schon im Bett. Und am Wochenende habe ich mir auch zu selten Zeit genommen. Das Versäumte erkennt man erst im Nachhinein. Trotz allem - ich bereue nichts. Die Tristesse des Winterwaldes verstärkt meine Stimmung.

Viele Stationen der letzten Jahre kommen mir in den Sinn. Wie aus einer Kiste mit unsortierten alten Bildern kommen die Erinnerungen aus Familie, Beruf, Studium, Kindheit und Schule. Ich weiß, von außen betrachtet, befinde ich mich in einer relativ komfortablen Situation. Und trotzdem, so wie ich müssen sich viele Menschen nach dem Krieg gefühlt haben. Alles in Trümmern. Nur bei mir nicht materiell, sondern emotional.

Wieder kreist mein Denken um mein berufliches Überleben. Es gibt Möglichkeiten: Südamerika oder Asien. Gut dotiert und mit bester Laborausstattung könnte ich dort meine Forschung fortsetzen. Dort gäbe es nicht diese Grenzen, die mir bislang Wege versperrt haben.

Aber Medikamentenentwicklung in diesen Ländern? Nein, das geht für mich gar nicht. Ich mache keine Experimente an Menschen. Nein, nein, nein. Ich kann und will nicht über meinen Schatten springen. Und ein Leben in diesen Ländern kann ich mir nicht vorstellen. Hinzu kommt, dass ich nach wie vor einen gültigen Arbeitsvertrag habe. Selbst wenn ich wollte, ich dürfte in keinem Unternehmen arbeiten, zumindest nicht in den nächsten zwei Jahren.

Vielleicht sollte ich mich perspektivisch in einem Baumarkt als Verkäufer bewerben? Da nimmt man mich vielleicht. Ich kann extrem wenig extrem gut; ich bin zu spezialisiert. Langsam zieht die klamme Kälte durch meinen ganzen Körper. Meine Schuhe sind durchnässt. Vereinzelt sind mir Spaziergänger begegnet. Wetterfest angezogen, gutes Schuhwerk und meist werden mir verstörte Blicke zugeworfen, bin ich doch für einen Waldspaziergang im Januar unzureichend angezogen.

Ich spüre schon, wie sich eine Erkältung ankündigt. Die Nase läuft, die ersten Halsschmerzen stellen sich ein. Widerwillig steige ich in mein Auto. Meine Haushälterin sollte mittlerweile gegangen sein und wenn nicht, werde ich ihr sagen, dass ich mich kurzfristig für den Ruhestand entschieden habe. Keiner wird es verstehen. Vielleicht interessiert es auch keinen. Wen soll es wirklich interessieren?

Ich weiß nicht, wie mein Auto und ich nach Hause gekommen sind. Mein Auto fährt noch nicht selbst und ich kann mich nicht erinnern, selbst gefahren zu sein. Ich bin völlig vernebelt. Ich stehe neben mir. Ich stehe vor einem riesigen Loch. Das Haus ist leer, meine Haushälterin ist bereits weg. Ich setze mich in meinem Arbeitszimmer auf das Sofa, meine Gegenwehr nützt nichts. Angesichts der kurzen Nacht falle ich in einen unruhigen Schlaf.

Irgendwann am Nachmittag werde ich wach und laufe durch mein Haus. Wie ein gefangenes Raubtier im Käfig komme ich mir vor. Ich esse mich einmal quer durch den Kühlschrank. Ich esse nicht, weil ich Hunger habe. Ich esse, da es mir ein paar Minuten Beschäftigung bringt. Meine Gedanken kehren wieder und wieder um das Geschehene zurück.

Jeder von uns ist froh, dass wir Gurt- und Airbagsyteme haben, die nach heutigem Stand der Wissenschaft optimal auf den Menschen angepasst sind. Zur Entwicklung und Verbesserung haben zwei Technologien maßgeblich beigetragen. Crash Test Dummies, vollgestopft mit Elektronik und Sensoren, sind aus der modernen Unfallforschung nicht mehr wegzudenken. Hochleistungscomputer und die entsprechende Software sind heute in der Lage, nahezu alle Folgen eines Unfalles mit fast 100%-iger Genauigkeit zu simulieren und bei geringen Kosten Schwachstellen zu analysieren und zu beseitigen. Tierversuche sind häufig widerlich und oft nur begrenzt aussagefähig, weil ihre Ergebnisse nur bedingt auf den Menschen zu übertragen sind.

Dieses Wissen und ein paar visionären Gedanken standen meinem Laborleiter Frank, ich habe es noch nicht verinnerlicht, meinem ehemaligen Laborleiter Frank, und mir bei einer Wanderung durch die Alpen Pate. „Stell dir vor“, klingen mir noch immer seine Worte im Ohr, „stell dir vor, wir können anhand einer Blutprobe vorhersagen, ob ein Medikament wirkt, worauf der Patient allergisch reagiert und welche Medikamentenunverträglichkeiten er zeigen wird. Ganz neue Möglichkeiten wären denkbar.“

Während ich meinen Gedanken nachhänge, räume ich sinnlos Dinge weg, in Schubladen, in denen ich sie kaum wiederfinden werde, kontrolliere grundlos die Heizungsanlage. Es wäre eine Revolution in der Medizin. Ich blicke aus dem Fenster auf die Straße. Seine Idee, und es war Franks Idee, ließ mich nicht mehr los. Ich habe Zuhause noch ein kleines Labor und habe immer wieder mit neuen Versuchsanordnungen Tests durchgeführt. Ab und zu kam auch Frank zu mir und wir haben stundenlang am Wochenende experimentiert - zum Leidwesen unserer Ehefrauen. Irgendwann hatten wir die entscheidende Idee. Noch weit weg von der Praxistauglichkeit.

Wir wussten nur, dass es so rein theoretisch gehen müsste. Der Laboraufbau ist bei Weitem nicht so kompliziert, wie man glauben möchte. Allerdings braucht man erhebliche Rechnerleistung, die war in meinem Privatlabor nicht verfügbar. Diese Investition hätte ich mir nicht leisten können. Was lag näher, als den Versuch im Unternehmenslabor aufzubauen?

Die Rechnerleistung war dort kein Problem. Es stehen dort entsprechende Hochleistungsrechner. Das Prinzip ist einfach. Auf der einen Seite Blut des Patienten und viel Knowhow, auf der anderen Seite das Medikament und viel Knowhow und das Ganze verbunden mit einem Computer, noch mehr Knowhow und der entsprechenden Software. Die Software habe ich und die Software habe nur ich, da sie auf der Cloud ist.

Und hier haben wir das getan, was in meinem früheren Unternehmen, mir geht das „Früher“ jetzt schon leichter von der Zunge, auf keinen Fall dulden wollte. Wir haben Genforschung betrieben und das Wissen über diese Genforschung in falschen Händen könnte zu einer mächtigen Waffe werden. Ich - oder ein anderer - könnte, wenn wir zum Ende unserer Forschung gekommen wären, Menschen ebenso leicht gesund wie krank machen.

Aber das wäre noch ein weiter, weiter Weg gewesen. Ich habe dem Unternehmen nicht geschadet, bestenfalls ein wenig Arbeitszeit genommen, die aber in keinem Verhältnis zu den Hunderten, nein Tausenden von Stunden stehen, die ich ohne Entgelt jahrzehntelang zusätzlich gearbeitet habe. Da brauche ich kein schlechtes Gewissen zu haben.

Genforschung wurde im Unternehmen nicht betrieben. Das war ein absolutes Tabu. Es war mehr ein Hobby, eine Freizeitbeschäftigung, wissenschaftliche Neugier. Es hat mich den Kopf gekostet. Mein Laborleiter hat Glück gehabt und wurde nur als mein Werkzeug angesehen. Ich freue mich für ihn, dass er bleiben darf. Man wird ihn immer sehr genau beobachten.

Ein erster Plan

Mittlerweile ist es spät im Frühling. Ich bin seit vier Monaten Ruheständler und ich habe das Gefühl, dass ich meinen Alltag halbwegs bewältige. Am Anfang war ich eher depressiv und es kamen mir tausend Gedanken, die meisten davon waren nicht gut. Ich fahre täglich große Strecken mit dem Fahrrad; entweder per Mountain-Bike durch den Wald oder mit dem Rennrad auf der Straße. Beim Radfahren kann ich am besten entspannen. Da habe ich die besten Ideen. Heute hatte ich eine gute Idee.

Ich fühle mich unheimlich gut. Ich male mir aus, wie es am besten geht. Ich weiß noch nicht wie, aber ich werde es tun. Egal was passiert. Nur dann werde ich zufrieden sein. Ich werde mich rächen. Das steht fest und davon werde ich mich nicht abbringen lassen. Ich werde mich an Erwin rächen. Ich werde ihn so zerstören, wie er mich zerstört hat. Er wird vor Trümmern stehen.

Steinewerfer gab es auf deutschen Autobahnen schon einige. Mir ist kein einziger Fall bekannt, in dem die Steinewerfer eine konkrete Person im Blick gehabt hätten. Vielmehr ging es ihnen um niedere Beweggründe. Diese reichten, bei aller Tragik der Folgen, von jugendlichem Übermut bis hin zu Hass, der sich an irgendeinem zufälligen Opfer entlud.

Zumindest in den schweren Fällen sind nach meiner Kenntnis alle Täter ermittelt worden. Mein Ehrgeiz sagt mir, dass ich das besser machen will, deutlich besser. Ich werde mich nicht ertappen lassen. Ich weiß, dass Erwin jeden Mittwoch zum Managertreffen in eine andere Stadt fährt. Erwin ist mein Ziel.

Mit dem Managertreffen hat es eine besondere Bewandtnis. Das Managertreffen bezahlt er, es findet etwa 100 Kilometer vom seinem Wohnort entfernt statt und er ist der einzige Manager, der daran teilnimmt. Der andere Teilnehmer ist eine Managerin mit Spezialkenntnissen auf einem einzigen Gebiet. Sollte Erwin auf der nächtlichen Rückfahrt von seiner Managerin einen kleinen Unfall haben, käme er bei seiner Frau in große Erklärungsnöte.

Ob sie sich das gefallen lässt, weiß ich nicht. Im Unternehmen sollte es dazu führen, dass Erwin nicht mehr haltbar wäre. Man denke an amerikanische Politiker. So lange es nicht öffentlich wird, sei es die größte Schweinerei, ist alles in bester Ordnung. Sobald die Öffentlichkeit von den moralischen Verfehlungen erfährt, kommt klar das finale Aus.

Ein Ferrari - Erwins Ferrari - hat eine Bodenfreiheit von 11 cm. Ein Stein mit einer Größe von 15 cm auf der Straße wird seinen Ferrari in die Leitplanken setzen. Das wird unangenehme Fragen aufwerfen. Warum zu dieser Zeit an diesem Ort? Das sollte genügen. Ich habe auch schon eine Idee für den Ort meiner Rache. Eine Grünbrücke auf der Strecke ist ideal. Oft genug schon bin ich bei ausgiebigen Touren mit dem Fahrrad über die Brücke gefahren. Die Herausforderung wird für mich darin bestehen, keine Spuren zu hinterlassen. Es wäre schon eine Ironie des Schicksals, wenn ich meinen eigenen genetischen Fingerabdruck hinterlassen würde. Gentechnik wurde mir schließlich schon einmal zum Verhängnis. Ein zweites Mal sollte mir das nicht passieren, darf mir das nicht passieren.

Bei jeder Fahrradfahrt, und nicht nur da, überlege ich mir genau, wie ich es anstelle. Ich stecke mir immer ein paar unreife Äpfel und Tomaten aus meinem Garten ein und übe. Von einer Brücke versuche ich, mit den Früchten einen Güterzug zu treffen. Mit den tischtennisballgroßen Früchten kann nichts passieren und ich lerne schnell, die Früchte im richtigen Moment loszulassen und meine Ziele zu treffen.

Mal sind es Autos, die auf dem Zug transportiert werden, mal einfach nur Container. Wichtig ist nicht das Objekt, das ich treffe, sondern der richtige Abwurfmoment. Jeder Schüler lernt schon in der 10. Klasse, dass jeder Körper, ungeachtet seines Gewichts, gleich schnell fällt, sofern der Luftwiderstand keine Rolle spielt. Was mit einem kleinen Apfel funktioniert, funktioniert auch mit einem Stein, einem großen Stein.

Nachdem ich das beherrsche, steige ich in die nächste Schwierigkeitsklasse auf. Ich nehme mir den ICE vor. Ein kleiner Apfel sollte keinen größeren Schaden anrichten. Hier ist die Situation realistischer. Ich habe nur einen Versuch und die Geschwindigkeit eines ICE kommt etwa der eines Ferraris gleich. Um das Szenarium möglichst realistisch zu simulieren, fahre ich nach dem Abwurf sofort weg. Es erhöht die Spannung und ich laufe weniger Gefahr, dass mich eine alarmierte Polizeistreife aufgreift. Ich käme in arge Erklärungsnot. Leider sind die Abwurfübungen der einfachste Teil meines Unterfangens. Wie schaffe ich es, keine Spuren zu hinterlassen?

Den Stein durch einen Eisklotz zu ersetzen, könnte das Problem lösen. Die Wirkung dürfte etwa die gleiche sein. Der Eisklotz wird zerbersten, die Splitter in kürzester Zeit wegschmelzen und damit als Beweismittel wegfallen. Falls es erforderlich werden sollte, hätte ich kein Alibi. Da muss ich mir noch etwas einfallen lassen. Zuerst werde ich mir ein weiteres Fahrrad besorgen.

Gleich am nächsten Samstag kaufe ich mir bei einer Fundstellenversteigerung ein brauchbares Fahrrad. Ein unauffälliges Mountain-Bike, wie es hundertfach auf den Straßen zu sehen ist, in einem technisch einwandfreien Zustand. Ich werde es ein wenig verändern. Unplattbar muss es werden. Eine Spezialfüllung in den Reifen sorgt dafür, dass selbst bei einem Nagel die Weiterfahrt problemlos möglich ist. Ich muss mich auf mein Fahrrad verlassen können. Weiterhin bekommt meine Neuerwerbung einen Gepäckträger und eine Transportbox. Die Transportbox werde ich bei Gelegenheit noch so modifizieren, dass ich sie mit wenigen Griffen abmontieren kann.

Beim Eisklotz bin ich hin und hergerissen. Entweder absolut reines Wasser nehmen, da gibt es keine Spuren. Oder Wasser mit so viel Genmaterial, dass man bei einer Untersuchung eine halbe Stadt findet. Ich will sehr, sehr vorsichtig sein. Ich bin Naturwissenschaftler und ein gebranntes Kind.

Schon als Kind habe ich mit Interesse Bücher über Kriminalistik und die Entwicklung der Spurensuche gelesen. Nachweise der Fingerabdrücke stellten Mitte des 19. Jahrhunderts Gesetzesbrecher vor neue Herausforderungen. Der Handschuh schützt noch heute jeden Einbrecher vor der verräterischen und eindeutigen Spur des Fingerabdrucks. Ohne Schwierigkeiten hätte man im Nachhinein dem Täter die eine oder andere Straftat nachweisen können. In Unkenntnis des Wertes dieser Spuren und mangels kriminaltechnischer Möglichkeiten hat man diese seinerzeit jedoch nicht gesichert. Glück gehabt.

Seit Ende der 80-er Jahre kennt die Kriminalistik eine starke Waffe bei der Verbrechensaufklärung. Der traditionelle Fingerabdruck wurde durch den genetischen Fingerabdruck, kurz auch DNA-Nachweis genannt, erweitert. Durch entsprechende Kriminalarchive konnte man auch Spuren von Taten auswerten, die weit zurücklagen. Zur damaligen Zeit war aufgrund der kriminalistischen Methoden eine Täterüberführung unmöglich. Man hatte gelernt. Es wurden auch Spuren gesichert, die zum damaligen Zeitpunkt noch nicht verwertbar waren. Jahre und teilweise Jahrzehnte später konnten diese Taten teilweise aufgeklärt werden.

Die Täter fühlten sich in der Zwischenzeit sicher, hatten meist schon lange nicht mehr mit einer Überführung gerechnet, lebten häufig ein bürgerliches Leben und hatten nicht selten die Tat mehr oder weniger komplett verdrängt. Es werden auch in Zukunft Straftaten aufgeklärt werden können, bei denen die Labors heute noch passen müssen. In regelmäßigen Abständen nimmt sich die Polizei ungelöste alte Fälle, meist Kapitalverbrechen, vor, um zu prüfen, ob die ständig verbesserten kriminaltechnischen Methoden zu neuen Erkenntnissen führen. Und wer weiß, welche Überraschungen die Wissenschaft für uns noch bereithält?

Ich will sicher sein, dass keine Spuren von mir eines Tages die Ermittler zu mir führen. Tagelang, ob beim Radfahren, einer Tasse Kaffee am Nachmittag oder nachts vor dem Einschlafen - permanent überlege ich, welcher Weg der richtige ist. Ich plane alle Details.

Letztendlich entscheide ich mich für das Prinzip tarnen und täuschen. Griffe von Einkaufwägen, Geländer, Türgriffe sind nur drei Beispiele für ein riesiges Reservoir, um Genspuren von Hunderten von Menschen zu bekommen. Ein bei Regen im Garten aufgestellte Kunststoffwanne dient mir zur Gewinnung von Regenwasser. Ich darf kein Leitungswasser nehmen. Leitungswasser hat eine völlig andere Zusammensetzung als Regenwasser. Bei einer eventuellen Untersuchung der Eiswürfel wäre sofort klar, dass das Eis nicht natürlichen Ursprungs war.

Höchste Vorsicht ist geboten. Eine Hautschuppe, eine Wimper oder ein Schweißtropfen könnten verräterische Spuren hinterlassen. Durch meine Laborarbeit sind derartige Gebote für mich nichts Ungewöhnliches. Zwecks Konservierung friere ich das Regenwasser immer sofort ein. Bakterielle Verunreinigungen oder schlimmer noch die Eier einer Stechmücke wären verräterische Spuren. Mittlerweile habe ich nach meiner Einschätzung alle Vorbereitungen getroffen.

Und ich bewundere täglich mein Meisterwerk: ein einfacher Eiswürfel der Kantenlänge 20 cm und einem Gewicht von 8 kg. Der Stein wäre etwas kleiner ausgefallen. Das Gewicht ist etwas geringer als das des ursprünglich vorgesehen Steins. Wie ein Blitz durchfährt mich ein Gedanke. Ich fürchte, der Klotzt ist zu stabil und braucht nach dem Aufprall zu lange, bis er weggeschmolzen ist. Ich muss ein Experiment durchführen. Mein Original bleibt unberührt. Um das ist es zu schade. Ich brauche eine Kopie, die leicht herzustellen ist. Allerdings brauche ich etwas Zeit. Ein Eisklotz lässt sich nicht in zwei Stunden herstellen. Mindestens einen Tag muss ich mich gedulden.

Mit dem Mountainbike fahre ich den neuen Eisklotz zu einer alten Eisenbahnbrücke. Bevor ich mein Experiment durchführe, fahre ich ein paar Runden um die alte Brücke. Die vielen Stechmücken in dieser Ecke machen ein längeres Verweilen von Jugendlichen in Feierlaune oder Liebespärchen, die ein paar romantische Stunden verbringen möchten unmöglich. Trotzdem vergewissere ich mich, ob ich allein bin.

Nach diesen Sicherungsmaßnahmen fahre ich auf die Brücke und simuliere das Auftreffen des Eisklotzes auf der Autobahn. Der Klotz fällt und zerschellt. Zerborsten liegen einige Teile am Boden. Sie sind so groß wie eine Männerfaust, zu groß, um keine Aufmerksamkeit zu riskieren. Wenngleich die Temperaturen des lauen Sommerabends die Eisbrocken in wenigen Stunden zu unscheinbaren Pfützchen entsorgen würden, gehe ich auf Nummer sicher und werfe die Brocken in den angrenzenden Fluss.

Die Sicherungsmaßnahmen kosten mich viele Tropfen Blut, da die Stechmücken von meinem durchgeschwitzten Körper unwiderstehlich angezogen werden. Ich nehme eine wichtige Erkenntnis mit nach Hause. Der massive Eisklotz ist ungeeignet. Ich hinterlasse zu viele mögliche Spuren. Das Eis muss sich schneller auflösen. Es darf kein massiver Eisklotz sein. Viele kleine Eisklötzchen haben im Moment des Aufpralls die gleiche Schlagkraft, zerfallen dann aber und lösen sich in der Wärme schnell auf. Das Problem ist jedem Chemiker bestens bekannt: Styropor. Das Problem ist damit so gut wie gelöst. Styropor ist im Prinzip nichts anderes, als Kunststoff mit vielen eingeschlossene Luftbläschen. Schnee ist im Prinzip auch nichts anderes als Eiskristalle mit vielen Lufteinschlüssen.

Ich werde einen instabilen Eisklotz erstellen. Eine kleine Pumpe aus meinem Labor bläst bis zum Durchfrieren genügend Luft in meinen neuen Klotz. Ein paar Versuche und Veränderungen der Bedingungen und ich bin mit meinem neuen Klotz durchaus zufrieden. Ich lege ihn auf die Waage und aufgrund der deutlichen Gewichtsreduzierung weiß ich, dass genügend Luftbläschen eingeschlossen sind. Zwei Tage später mache ich mich wieder auf den Weg zur alten Eisbahnbrücke, checke schon routiniert die Umgebung und lasse wieder meinen Klotz in die Tiefe fallen. Tausend Splitter liegen weit verstreut um den Aufschlagpunkt.

Ich muss nur wenige Minuten warten und fast ausnahmslos haben sich die kleinen Eisbröckchen bei den abendsommerlichen Temperaturen rückstandsfrei in Wasser verwandelt. So werde ich es machen. Die zahlreichen Mückenstiche nehme ich fast mit Genugtuung hin. Wieder Zuhause angekommen gönne ich mir einen Drink und gehe wie in einem Film immer wieder meinen Plan durch. Zufrieden schlafe ich ein, werde irgendwann mitten in der Nacht meinen Schlafplatz verlassen und gehe ins Bett. Ich fühle mich einfach gut.

Seit Tagen grübele und grübele ich. Es gibt nach wie vor ein ungelöstes Problem. Ich werde kein Alibi haben und muss eventuell meine Nähe zum Tatort erklären. Plötzlich - eine Idee. Warum bin ich nicht früher darauf gekommen. Foto, ganz einfach Foto. Ich spiele die Rolle eines leidenschaftlichen Hobbyfotografen und werde das als Tarnung nutzen. Die Details werde ich mir noch überlegen. Mein Puzzle ist komplett. Selbstverständlich habe ich dann kein Alibi. Aufgrund meines Singlelebens ist es glaubwürdig, dass ich meistens keines habe. Zumindest gebe ich bei Bedarf eine plausible Erklärung für meine Anwesenheit.

Wir haben einen extrem heißen Sommer. Alle zwei bis drei Tage kommt eine Abkühlung durch ein Gewitter, um dann in den Folgetagen eine fast unerträgliche Schwüle zu erzeugen. Wieder einer dieser heißen Sommertage - schnell noch vor dem Gewitter, mähe ich den Rasen.

Kaum fertig, setzt wieder ein heftiges Gewitter ein und der Himmel sendet mir eine Botschaft. Hagel, taubeneiergroße Hagelkörner. Welche eine Pracht! Nie habe ich solch schöne Hagelkörner gesehen. Im Fernsehen wird von den vielerorts niedergegangenen Hagelschauern berichtet. Schäden in der Landwirtschaft, an Häusern und Fahrzeugen werden in eindrucksvollen Bildern gezeigt. Gebraucht hätte ich sie nicht. Ich habe meinen Plan bereits modifiziert.

Ich kaufe mir Formen für runde Eiswürfel. Runde Eiswürfel, was für eine idiotische Bezeichnung. Demnächst gibt es eckige Kugeln. Ich störe mich nicht weiter an der Bezeichnung, aber am Ergebnis. Die ersten Eiskugeln gefallen mir nicht. Google-Anfrage „Eiswürfel machen" und ich habe genügend Anleitungen.

Meine tischtennisballgroßen Eiskugeln sind fertig und das Ergebnis stellt mich zufrieden. Trotzdem, ich habe kein gutes Gefühl. War das ein Fehler, ein schwerer Fehler? So was darf mir nicht mehr passieren. So etwas darf mir nie mehr passieren. In Zeiten von NSA und Datenvorratsspeicherung kann ich nicht via Internet bei Google anfragen. Ich darf keine Fragen an Google richten, die mich verraten könnten. Entweder muss ich diese Google-Anfrage, diesen Fehler akzeptieren oder den Plan noch einmal ändern. Das könnte mich verraten. Selbst der schlechteste Ermittler wird sämtliche Internetspuren und vor allem die Suchbegriffe untersuchen. Ich entscheide mich für das Risiko.

Etwas anderes wird mir bewusst. Ich wollte einen Klotz erstellen. Jetzt habe ich lediglich einzelne Kugeln. Will ich das? Die Idee war die geringe Bodenfreiheit des Ferraris auszunutzen. Die Kugeln richten dort nichts an. Höchstens zerschlagen sie die Windschutzscheibe. Will ich das? Das wäre eine neue Dimension. Nein, das ist nicht meine Absicht.

Noch einmal muss ich meinen Plan modifizieren. Das Prinzip ist einfach und es mir aus der Modellbildung des Chemieunterricht entliehen. Fünf mal fünf Reihen aneinandergelegt ergibt die Basis. Leicht antauen und dann wieder anfrieren. Und das Ganze in fünf Schichten. Die ersten Haltbarkeitsversuche. Ich teste die Festigkeit mit dem Vorschlaghammer.

Jeden Durchlauf habe ich gründlich protokolliert. Das habe ich lange genug beruflich gemacht. Endlich wieder ein wenig wissenschaftliches Arbeiten. Erst als ich mit dem Ergebnis zufrieden bin, traue ich mich wieder an die Brücke. Schon fast wie ein Ritual prüfe ich erst die Umgebung auf mögliche Beobachter, um dann das Experiment zu beginnen. Das Ergebnis des Wurfversuches ist für mich überzeugend. Die Stechmücken haben sich wieder über meinen Besuch gefreut und können mit meinem Blut den Fortbestand der nächsten Generation absichern.

Mein erster Eisklotz muss heute umziehen. Ich nehme ihn aus der dem Tiefkühlschrank meines Privatlabors und gebe ihn in den Laborkühlschrank. Er muss heute leider geopfert werden. Ich muss den Aggregatzustand ändern. Er muss aufgetaut werden. Ich benötige das Wasser, das Regenwasser. Heute erzeuge ich die hoffentlich letzte Version meines Klotzes. Bisher gab es nur Testobjekte. Jetzt kommt die finale Phase. Um Verunreinigungen zu vermeiden, taue ich mein gefrorenes Regenwasser im Kühlschrank auf. Das dauert zwar deutlich länger, ist aber sicherer. Noch stehe ich nicht unter Zeitdruck.

Ich glaube, ich bin bestens vorbereitet. Ich hoffe, an alles gedacht zu haben. Nicht eine Sekunde kommt mir der Gedanke, dass ich von meinem Vorhaben ablassen sollte. Mein Bedürfnis, mich zu rächen, ist nach wie vor ungebrochen. Kameraausrüstung im Fotorucksack, das spezielle Mountainbike, ein spezielles Fernglas für Jäger und gerade nachts besonders geeignet, Regenschutz und mein selbstgemachter Klotz. Die von mir ausgewählte Brücke liegt etwa 60 km entfernt. Im Prinzip ist das in Ordnung. Ich muss nur auf den richtigen Tag warten. Oh verdammt, ich habe schon wieder einen Fehler gemacht.

Zwischen meiner Abfahrtszeit mit dem Fahrrad und dem Ereignis werden mindestens vier Stunden liegen. Bei meinen Tests an der Brücke musste ich immer nur eine halbe Stunde fahren. Bei vier Stunden laufe ich Gefahr, dass mein Klotz und die einzelnen Kugeln auftauen und damit nicht mehr hinreichend verbunden sind. Die Lösung ist für mich einfach. Ich muss es nur berücksichtigen.

Aus einem speziellen Isolierschaum fertige ich einen Transportbehälter, der zum einen gut isoliert und gleichzeitig die Kugelkonstruktion vor eventuellen Schäden durch den Transport auf dem Fahrrad schützt. Ich habe es im Garten ausprobiert. Vier Stunden in der prallen Sonne haben einem Eisklotz in seiner Verpackung so gut wie nichts anhaben können. Auch ein kräftiger Schubs über mehrere Treppenstufen hat die Transporteinheit problemlos überstanden.

Es ist Sonntag und für die kommende Woche sind für jeden Abend Hitzegewitter angekündigt. Der kommende Mittwoch könnte mein Tag werden. Ich werde wach. Wir haben Mittwoch und der Wetterbericht sagt für heute wieder Gewitter voraus. Gewitter haben leider den Nachteil, dass Sie in der Regel lokal auftreten und fast nicht kalkulierbar sind. Ich werde es versuchen und losfahren. Notfalls gibt es noch einige Mittwoche.

Jetzt wird es ernst. Ich bin bereits auf dem Weg und merke, dass ich einen großen Fehler gemacht habe. Es gibt doch sehr viele Möglichkeiten, Spuren zu hinterlassen. Ich habe mein Handy dabei. Das wäre eine fatale Spur und vor allem eine Spur, die nach Wochen und Monaten noch existieren würde. Wie kann mir nur so etwas passieren?

Aus Gründen der Tarnung fahre ich in den naheliegenden Baumarkt, kaufe die ohnehin benötigten Ersatzblätter für meine Stichsäge, um Zuhause Sägeblätter und vor allem das Handy zurückzulassen. Ich starte einen zweiten Versuch. Noch bin ich gut im Zeitplan; einen weiteren Zeitverlust kann ich mir allerdings nicht erlauben.

Auf der Brücke

Bestens vorbereitet trete ich in die Pedale. Noch knapp zwanzig Kilometer zu fahren und ich bin bester Dinge. Viele Male bin ich den Weg und den Ablauf durchgegangen und habe mein Vorhaben unter möglichst realistischen Bedingungen getestet. Ich stand sogar an einigen Mittwochen auf der Brücke, um zu prüfen, ob ich den Ferrari rechtzeitig erkenne. Auch das hat funktioniert. Ich komme mir vor wie ein Hochleistungssportler, der die Abläufe durch Tausende von Trainingseinheiten völlig automatisiert hat. Sofern das Wetter mitspielt, kann nichts schiefgehen. Es kann nichts passieren. Es wird genau nach meinem Plan ablaufen.

Gegen 22:00 Uhr bin ich auf der Tierbrücke. Zur Tarnung packe ich meine Kamera aus und setze sie auf das Stativ. Die Wolkenformation am Horizont wird von Minute zu Minute dramatischer und das Restlicht der schon lange untergegangenen Sonne wird letztendlich komplett durch das bedrohliche Dunkel des bevorstehenden Gewitters verzehrt. Vielleicht brauche ich wirklich noch einmal eine Begründung für meinen hiesigen Aufenthalt. Also mache ich von den Wolkenformationen und der Brücke ein paar Bilder.

Gegen 23:00 Uhr müsste Erwin die Autobahn an dieser Stelle passieren. Diese Art von Relativitätstheorie kennt jeder. Manchmal rast die Zeit - Stunden vergehen wie Sekunden. Manchmal steht die Zeit – Sekunden wollen nicht vergehen. Die Zeit will einfach nicht voranschreiten. Wir haben 22:45 Uhr. Es regnet bereits seit geraumer Zeit und ich gehe davon aus, dass sich zu dieser Zeit und bei diesem Wetter keine Spaziergänger mehr in dieser Gegend aufhalten. So bescheuert wird doch keiner sein!

Ich fange an zu frösteln. Sind es die gesunkenen Temperaturen, die mit dem einsetzenden Regen einhergehen? Oder fröstele ich, weil die Nässe langsam unter die Regenkleidung eindringt? Ich mag mir nicht eingestehen, dass das Frösteln auch der Situation geschuldet sein könnte. Nicht nur, dass ich einem Menschen, einem bestimmten Menschen nachhaltig Schaden zufügen will. Gepaart mit der gespenstischen Situation, nachts auf einer einsamen Tierbrücke bei Gewitterregen zu lauern. Mit einem Mal wird das Gewitter sehr heftig. Wie auf Bestellung.

Es blitzt. Es donnert. Als würde gleich die Welt untergehen. Meinen Klotz habe ich so bereit gelegt, dass ich ihn mit zwei, drei schnellen Griffen nehmen kann, nach wie vor geschützt vor dem heftigen Regen. Ein vorzeitiges Schmelzen muss ich vermeiden. Ein weiteres Problem taucht auf. Machen die Blitze meine Tarnung der Dunkelheit zunichte? Das wäre sehr gefährlich. Zum Glück bieten mir die Bäume und Büsche auf der Tierbrücke halbwegs Deckung.

Wie an einer Perlenschnur aufgereiht folgt auf der rechten Spur ein LKW dem anderen. Das habe ich erwartet und ist auch gut so. Den wenigen PKWs, und damit auch Erwin mit seinem Ferrari, bleibt fast zwangsweise nur die Überholspur. Das macht es mir leichter. Ich beobachte mit meinem Fernglas den Verkehr. Viele PKWs sind nicht mehr unterwegs. Ich bin bereit. Der Blick durch das Fernglas lässt die Fahrzeuge scheinbar mit Schrittgeschwindigkeit fahren. Ich darf mich nicht täuschen lassen. Sobald ich den Ferrari ausmache, muss alles blitzschnell gehen.

Hagel setzt ein, besser könnte es nicht sein. Eine weitere Unwägbarkeit ereilt mich - die Sicht wird schlechter. Dank meiner Regenkleidung bin ich wenigsten etwas gegen die Hagelkörner geschützt. Ein normaler Mensch verlässt bei dem Wetter und um diese Uhrzeit nicht freiwillig das Haus. Mehrmals höre ich laute Motorengeräusche und denke, das könnte der Ferrari sein.

Der Hagel wird heftiger und meine Sicht ist erheblich beeinträchtigt. Mein Fernglas bringt nichts. Den Ferrari mit seinen charakteristischen Scheinwerfern und dem einmaligen Profil sollte ich unter den wenigen Fahrzeugen auch ohne Fernglas erkennen können. Meine Anspannung wächst ins schier Unerträgliche. Parallel zu den Blitzen schießen mir Fragen und Gedanken durch den Kopf. Was ist, wenn er heute nicht kommt, weil der Mistkerl z.B. auf Geschäftsreise ist? Vielleicht kommt er gerade heute später? Vielleicht ist er schon durchgefahren? Was ist, wenn ich ihn zu spät erkenne? Treffe ich mein Ziel mit dieser Anspannung, mit dieser Aufregung und unter diesen schwierigen Bedingungen? Ich habe immer nur unter Laborbedingungen getestet, nie real. Halte ich dem Druck stand? Stehe ich beim Scheitern nächsten Mittwoch wieder hier?

Ich habe das Gefühl, mein Gehirn feuert nicht enden wollend Fragen und Zweifel ab. Ich habe keinen Schalter. Ich kann das Feuerwerk der Fragen so wenig unterbinden wie die Blitze am Himmel. Ich versuche, mich an einen Wanderurlaub in den Alpen zu erinnern, um damit dem gedanklichen Feuerwerk Einhalt zu gebieten. Mittlerweile zittere ich am ganzen Körper. Ich friere ohne Ende. Jeder Quadratzentimeter meiner Haut ist feucht, die Kleidung sowieso. Regenkleidung hin oder her, die Rinnsale fließen durch jede Ritze der Kleidung.

Das charakteristische Röhren eines Ferraris. Jäh werde ich aus der leicht einsetzenden Lethargie gerissen. Adrenalin flutet meinen Körper. Das Blut pulst in meinen Schläfen. Mein Herz pocht. Ich nehme den Klotz in die Hand. Fast wäre er mir aufgrund der Feuchtigkeit aus der Hand geglitten. Selbstverständlich trage ich Handschuhe, Fahrradhandschuhe.

Ein Blitz erhellt die Nacht. Nur eine Zehntelsekunde, und ich sehe den roten Ferrari, sogar den ersten Teil des Nummernschildes. Erwin? Richtig? Ich zucke und zögere für den einen Bruchteil einer Sekunde, halte den Klotz über das Geländer und überlasse meine Eiskonstruktion den Kräften der Physik. War es zu spät oder zu früh? Ich war nicht gut genug vorbereitet. Es war doch schwerer, als ich dachte. Nach etwas mehr als einer Sekunde, die mir wie Minuten vorkommen, ein erbarmungsloser Knall. War es der Donner aufgrund einer der vielen Blitze oder ein Treffer?

Noch bevor ich mir selbst die Frage richtig stellen kann, höre ich das heftige Quietschen, das man nur im Straßenverkehr hören kann. Ein undefinierbarer Lärmmix aus LKW-Dröhnen, Bremsen, ein Aufprall, Gewitter und das erbarmungslose Niederprasseln von Hagelkörnern lassen keine Beurteilung der Lage zu. Es muss etwas passiert sein. Ich will schnell weg.

Kurzer Kontrollblick - nichts zurück lassen. Die Kamera nebst Stativ hatte ich zuvor schon lange in meinem Rucksack verstaut. Regen und Hagel werden bei der Spurenbeseitigung meine besten Verbündeten sein. Weg, nichts wie weg. Ich trete kräftig in die Pedale und mein Rückweg durch den Wald bietet nur wenig Schutz vor dem nach wie vor heftigen Regen. Nur noch vereinzelte Hagelkörner mischen sich in den nicht nachlassen wollenden Regen. Das Fahren in dieser Situation und auf dem aufgeweichten Boden ist extrem beschwerlich. So hätte ich das nie und nimmer eingeschätzt.

Nach wenigen Minuten mischen sich unter das Donnern Martinshörner und die Nacht wird noch gespenstiger. Ich vermute, Einsatzfahrzeuge auf dem Weg zum Unfallort. Vollgepumpt mit Adrenalin fahre ich, wie vom Teufel gejagt, durch den Wald und nehme so gut wie nichts von meiner Umgebung wahr. Aufgrund des nassen und aufgeweichten Bodens laufe ich Gefahr zu stürzen. Die Reifen graben sich in den matschigen Untergrund.

Irgendwann, ich habe es nicht wirklich bemerkt, hat sich das Gewitter verzogen. Lediglich von den Blättern der Bäume fallen noch immer Wassertropfen, so dass ich nicht weiß, ob es noch regnet. Ich schwitze in die vom Regen völlig durchnässte Kleidung. Die Regennässe wird aufgrund der Anstrengung zu 100% durch Schweiß ersetzt. Ein kurzes Verschnaufen wäre unmöglich. Schon so jubeln sämtliche Stechmücken der Region über den reichlich gedeckten Tisch. Ich weiß nicht, ob ich an alles gedacht habe - ich hoffe schon. Irgendwann nach zwei Uhr in der Nacht nähere ich mich meinem Haus. Hoffentlich sieht keiner diesen verwirrten, vor Schmutz starrenden Radfahrer. Im schlimmsten Fall werde ich von einem Nachbarn erkannt.

Zuhause angekommen, stelle ich das Fahrrad im Garten ab. Nur keine unnötigen Geräusche machen. Selbst das Öffnen der Garage könnte Aufmerksamkeit erregen. Ich bin schon fast im Haus, als ich merke, dass ich etwas vergessen habe. Die Fahrrad Gepäckbox ist noch montiert. Morgen, nein nachher zwischen 6:00 und 7:00 Uhr kommt die Müllabfuhr. Nur ein paar Stunden sind es bis dahin. Da sollte nichts passieren. Ich zerstöre durch kurzes Überdehnen des Scharniers die Box, damit sie unbrauchbar wird und lege sie möglichst geräuschlos in die Mülltonne. Den Transportbehälter aus Isolierschaum entsorge ich auf dem gleichen Weg. In ein paar Stunden wird nichts mehr davon zu finden sein.

Nach einer ausgiebigen Dusche gönne ich mir einen Drink. Ich rede mir ein, dass ich nur so einschlafen könnte. Mit dieser Argumentation gönne ich mir gleich einen zweiten. Noch bevor ich den ersten Schluck des zweiten Drinks nehme, übermannt mich die Müdigkeit. Gerade noch schaffe ich es in mein Bett.

Nach der Brücke

Drückend gewinnt die Sommerhitze wieder die Oberhand und ich werde trotz der extrem kurzen Nacht gegen neun Uhr wach. Vielleicht war es auch das Telefonklingeln, das ich unbewusst im Schlaf wahrnehme. Oh – jetzt nur kein Anruf. Das kann ich gar nicht gebrauchen. Trotzdem nehme ich den Hörer ab und melde mich schroff nur mit meinem Namen. Dabei spreche ich meinen Namen mit ganzer Kraft, um den Eindruck zu erwecken, ich wäre schon lange wach. Ich will mir die Anstrengungen der Nacht nicht anmerken lassen.

„Franz, stell dir vor was heute Nacht passiert ist, Schneider, Erwin Schneider ... ist tot.“ Noch bevor ich eine Frage stelle, geht´s weiter. „Schneider ist heute Nacht mit dem Auto verunglückt. Er war wohl, wie ja so oft, zu schnell unterwegs.“ Der Anrufer hat sich nicht namentlich gemeldet, aber selbstverständlich erkenne ich sofort die Stimme. Es ist Frank. „Das“, so erwidere ich mehr oder weniger scheinheilig, „das habe ich ihm nicht gegönnt.“ Ich weiß nicht, wie ich reagieren soll. „Ich habe ihm zwar nie verziehen und hätte ihm nie verziehen. Aber das hätte ich ihm nicht gewünscht.“ Klinge ich glaubhaft? „Halt mich auf dem Laufenden, falls es was Neues gibt. Wir sollten uns wieder mal sehen.“ „Hier ist der Teufel los, ich melde mich wieder. Alles ist in Aufruhr. Tschüss.“ Schon klickt es in der Leitung.

Ich starre aus dem Fenster. Was war passiert? Ich wurde ungerecht behandelt und hatte Rachegefühle. Private oder berufliche Ablenkung konnten Phantasien, wie sie jeder wohl einmal hat, nicht vertreiben. Zu meinem Unglück bin ich in einen Teufelskreis geraten und habe die Phantasien realisiert.

Bis gestern war ich unfreiwilliger Ruheständler. Seit heute bin ich ein Mörder, ein gemeiner, hinterhältiger Mörder. Die Worte klingen schal. Irgendwie kommt mein Gefühl nicht hinterher. Ich habe das schlimmste und niederträchtigste Verbrechen begangen - Mord. Vielleicht sitze ich schon ab morgen mit anderen Mördern und Schwerverbrechern im Gefängnis und teile das Gefühl von Reue, Wut und Ausweglosigkeit.

Noch immer halte ich den Hörer in der Hand. Franz, was ist aus dir geworden? Soll ich mich stellen? Vielleicht wirkt sich ein Geständnis strafmindernd aus? Kann ich mit dieser Schuld leben? Was ist, wenn ich Erwins Frau Elke oder den Söhnen begegnen sollte? Ich wollte Erwin schädigen, ihn demütigen und mich rächen, aber keinesfalls wollte ich ihn töten. Das war nicht mein Plan. Hätte ich damit rechnen müssen? Habe ich es billigend in Kauf genommen? Was ist schief gelaufen?

Zum Frühstück bekomme ich keinen Bissen hinunter. Es reicht lediglich für drei Tassen Kaffee. Ich lege das Mountainbike von heute Nacht ins Auto und alle Gegenstände aus meinem Labor, die ich verwendet habe. Es sind nur wenige, am verräterischsten ist die Eiswürfelform. Die Mülltonne hole ich von der Straße zurück auf das Grundstück. Die Tonne ist bereits geleert. Nach meiner Einschätzung sind hier alle verwertbaren Spuren unwiederbringlich beseitigt.

Ich fahre über die Autobahn in eine andere Stadt. Auf einer Autobahnraststätte entledige ich mich an einem Abfallcontainer der verwendeten Laborgegenstände. Es darf keine Spuren, keine Indizien geben. Auf einem Einkaufszentrum am Rande der Stadt hole ich mein Fahrrad aus dem Kofferraum und fahre in die Fußgängerzone der Innenstadt. Das Fahrrad stelle ich ungesichert ab. Das Fahrrad wird sehr schnell einen neuen Besitzer finden und mir nicht mehr zuzuordnen sein. Ich glaube, das ist besser, als das Rad irgendwo zu entsorgen. Ein irgendwo entsorgtes, funktionsfähiges Fahrrad könnte auffallen und der erste Ansatz für eine Ermittlung, eine Spur sein. Der neue Besitzer des Fahrrads wird sich fürsorglich um seine Neuerwerbung kümmern. Unmöglich, es mir dann noch zuzuordnen.

Planlos irre ich durch die Stadt. Jeder uniformierte Ordnungshüter, selbst die Damen vom Ordnungsamt auf der Suche nach Parksündern lassen mich erschrecken. In jeder Minute rechne ich mit meiner Verhaftung, was selbstverständlich jeder rationalen Begründung entbehrt. Im Laufe des Nachmittags ordnen sich meine Gedanke allmählich und ich werde ruhiger. Ich kann sogar etwas essen und wider Erwarten schmeckt es mir. Ich gehe noch einmal an meinem abgestellten Fahrrad vorbei. Entgegen meiner Erwartung hat es noch keinen neuen Besitzer gefunden. Natürlich lasse ich es stehen und gehe zum Auto zurück.

Wann immer ich unter einer Brücke hindurchfahre, schaue ich nach oben, ob jemand in mörderischer Absicht den Verkehr beobachtet. Der Gedanke ist völlig abwegig, mein Denken ist heute nur bedingt vernunftgesteuert. Wer zum Teufel sollte so etwas tun, genau heute, genau in dem Moment, in dem ich unter der Brücke durchfahre. Erst nach der zwanzigsten oder dreißigsten Brücke gewinnt mein Verstand wieder die Oberhand über mein Handeln und ich zwinge mich dazu, ohne hochzusehen, unter den Brücken hindurchzufahren - zunehmend verlieren sich meine Ängste.

Zuhause angekommen gibt es nichts Verdächtiges. Offensichtlich interessiert sich keiner für mich. Fahrrad fahren zur Ablenkung möchte ich heute mit Sicherheit nicht. Noch einmal überprüfe ich mein Labor auf mögliche, verdächtige Spuren. Nichts zu sehen. Es gibt nur einen möglichen Nachweis für meine Täterschaft. Ich bin übersät mit Mückenstichen. Der ganze Körper juckt.

Was kann ich heute tun? Eine unendliche Leere ist in mir. Ich fühle mich wie am Tag meiner Entlassung aus dem Unternehmen. Für mich gibt es nichts mehr zu tun – meine einzige Aufgabe ist seit gestern wie ein flüchtiger Stoff in meinem Labor entschwunden. Kein Beruf - keine Aufgabe.

Ich laufe durch mein Haus und komme mir wieder einmal vor wie ein gefangenes Raubtier im Käfig. Ich fühle mich wie mit einer Zeitmaschine an den Tag meiner Entlassung zurückversetzt. Diese schreckliche Leere. Zuerst wurde mir mein Beruf genommen. Jetzt habe ich die letzte Aufgabe, die für mich noch offen war, an der ich mich festhalten konnte, die mir Halt und Motivation gegeben hat, die ich um jeden Preis erledigen wollte, abgeschlossen. Ich bin nutzloser denn je. In dieser Gesellschaft gibt es für mich keine Aufgabe mehr.

Am Abend weiß ich nicht, ob das alles ein schlechter Traum war oder die brutale Realität. Ich rede mir ein, dass ich ohne Alkohol nicht einschlafen kann. Aufgrund des Schlafdefizits der letzten Nacht schaffe ich gerade einmal einen Drink. Wie tags zuvor will ich einen zweiten Drink zu mir zu nehmen, werde aber bereits beim ersten Schluck von der Müdigkeit übermannt und schaffe es gerade noch mit Mühen ins Bett, bevor ich in meinem Sessel einschlafe.

Zu meinem Erstaunen werde ich in der Nacht nicht wach, habe keine Albträume und am nächsten Morgen auch nicht den Anflug eines schlechten Gewissens. Zum Frühstück lese ich immer, und so auch heute, die Lokalzeitung. Der Unfall von Erwin wird in einem großen Bericht dargestellt. Die Überschrift empfinde ich als Ritterschlag meiner präzisen Vorarbeit: Ferrari rast in den Tod. Tödlicher Unfall aufgrund unangemessener Geschwindigkeit bei Hagelschlag. Welche eine Einschätzung! Besser geht es nicht.

Mein Plan hat funktioniert. Die Unfallursache sollte nicht geklärt werden. Habe ich das perfekte Verbrechen begangen? Wenn es keinen Anschlag gibt, gibt es keine Ermittlungen. Alle Sicherheitsmaßnahmen, Spuren zu vermeiden, wären nicht erforderlich gewesen. Es gibt keinen Anfangsverdacht. Ich fühle mich wie zu meinen besten Zeiten meiner Forschung. Präzise Planung, präzise Durchführung, ausgezeichnetes Ergebnis. Ich bin wieder wer. Der Erfolg eines gelungenen Experiments macht mich stolz und versetzt mich in einen Rausch. Schade, dass ich meine großartige Leistung für mich behalten muss. Ich finde keine Bewunderer.

„Haben Sie schon gehört, ihr früher Chef ist tot.“ Meine Haushälterin, Frau Pohl, gerade angekommen, steigt ohne Umschweife in das Tagesthema ein und unterbricht meine Zeitungslektüre. „Ich habe kein Mitleid. Er hat sie so schlecht behandelt. Sie haben mir das nie gesagt. Ich hab es trotzdem erfahren. Er hat Sie einfach aus der Firma geworfen. Das haben Sie doch nicht verdient. Sie waren immer so fleißig und für die Firma da.“ Sie blickt entschlossen, der Gerechtigkeit dieser Welt gewiss. „Er war kein guter Mensch. Er hat es nicht besser verdient. Nur seine Frau kann man bedauern, vielleicht auch nicht. Um ihn ist es bestimmt nicht schade. Und wenn er zu schnell gefahren ist, dann ist er eben selber schuld. Der LKW-Fahrer, der tut mir leid.“

Ich stutze. „Der LKW-Fahrer? Was ist mit dem?“ Sichtlich erfreut, bestens informiert zu sein, erläutert sie den Sachverhalt, da ist sie ganz in ihrem Element: „Der LKW ist gegen das Auto ihres Chefs gefahren. Sonst wäre nach Angaben der Polizei vermutlich nicht viel passiert.“ Sie hält einen Moment inne. „Dem LKW-Fahrer geht es vermutlich so wie den Lokführern, die Selbstmörder überfahren. Die armen Kerle können nichts für den Unfall, müssen aber mit dem schrecklichen Ereignis leben und sind häufig für immer traumatisiert. Ich könnte das nicht ertragen.“ Kaum hat sie den Satz gesagt, klingelt das Telefon. Ich erschrecke. Die Polizei? Nein, es ist Frank. „Hallo Franz. Ich wollte mich noch mal melden. Zeitung gelesen?“

„Klar, ist schließlich groß genug dargestellt.“ „Im Unternehmen sind alle völlig aufgebracht. Einige spekulieren, ob du wieder zurückkommst.“ Der Satz lässt mich zusammenzucken. Wäre das eine Option? Nach der Demütigung? Erwin war der Überbringer der Botschaft und hat sich bestimmt nicht für mich verwendet. Meine Entlassung war mit Sicherheit Vorstandskonsens. Nein, eine Rückkehr ins Unternehmen ist keine Option. Diese Tür ist für immer geschlossen.

„Kommst du zur Beerdigung? Sie findet am Montag statt.“ „Darüber habe ich mir noch keine Gedanken gemacht.“ Noch ein wenig Smalltalk und wir beenden das Gespräch. Der Gedanke, an der Beerdigung teilzunehmen, löst in mir ein extremes Unbehagen aus. Schließlich bin ich der Mörder - oder zumindest verantwortlich. Oder bin ich nicht der Mörder? Genau genommen habe ich lediglich einen kleinen Unfall verursacht. Der Rest war tragischen Umständen zuzuschreiben. Das hätte auch so passieren können. Eventuell war es sogar Zufall und womöglich habe ich den Ferrari gar nicht getroffen. Vielleicht alles ein riesiger Zufall? Nein, es war kein Zufall. Es war das Ergebnis einer präzisen Planung. Der anschließende LKW-Unfall war Fügung, eine unglückliche Fügung. Dafür kann ich nichts.

Ich bin in meine Gedanken vertieft, als mich völlig unvermittelt Frau Pohl fragt: „Herr Dr. Lang. Mir liegt schon lange etwas auf der Seele. Falls Sie mich nicht mehr als Haushaltshilfe brauchen oder ich Ihnen finanziell eine Last bin, können Sie mir das ruhig sagen. Ich komme gerne zu Ihnen, Sie wissen das. Aber ich kann gut verstehen, wenn Sie mich nicht mehr brauchen.“

Ich erschrecke. Das würde mir noch fehlen. Zum einen bin ich froh, dass ich mich nicht um die lästige Hausarbeit kümmern muss und zum anderen habe ich dann wenigstens ein Mindestmaß an regelmäßiger Ansprache. „Frau Pohl, daran verschwende ich keinen Gedanken.“ Ich atme tief durch. „Frau Pohl, Sie wissen, ohne Sie komme ich nicht zurecht. Ohne Sie wäre ich völlig überfordert. Kommen Sie bloß nicht auf dumme Gedanken und verlassen mich.“ Wohlwissend, dass sie mit meinen Scherzen nicht zurechtkommt, steigere ich das Ganze noch ein wenig. „Falls Sie kündigen, lasse ich Sie von der Polizei wieder zurückbringen.“

Ich sehe Frau Pohl die Erleichterung an. Sie strahlt, als hätte ich ihr ein großes Geschenk gemacht. Offensichtlich ist eine große Last von ihr gefallen.

Soll ich an der Beerdigung teilnehmen oder besser nicht? Was spricht dafür, was dagegen? Erwin kannte ich mehr als 35 Jahre und habe viele Stunden mit ihm, seiner Frau und seinen Kindern verbracht. Klar, ich muss an der Trauerfeier teilnehmen. Er hat mich ohne Skrupel ruiniert. Mit ihm und in der Konsequenz auch mit seiner Frau Elke habe ich aufgrund der Entlassung gebrochen. Was sagen die ehemaligen Mitarbeiter, wenn ich nicht an der Beisetzung teilnehme? Könnte mir eigentlich egal sein. Ich fühle mich trotzdem nach wie vor emotional mit den früheren Kollegen verbunden. Geht die Polizei wirklich von einem Unfall aus? Der Presseartikel könnte auch eventuelle Ermittlungen tarnen. Möglicherweise nehmen Kripobeamte an der Beerdigung teil. Vielleicht gerate ich dadurch ins Visier. Kann aber auch umgekehrt sein. Meine Nichtteilnahme kann mich ebenfalls in den Kreis der Verdächtigen rücken. Ich kann es drehen und wenden wie ich will. Es gibt kein Richtig oder Falsch. Vielleicht überlasse ich es dem Zufall und werfe eine Münze.

Ich bin auf der Trauerfeier und habe das selbst entschieden. Ich bin Naturwissenschaftler und überlasse Entscheidungen nicht dem Zufall oder dem Wurfergebnis einer Münze. Ich entscheide, was ich tue. Und ich entscheide rational. Ich wusste, dass Erwin viele Menschen kannte; ich wusste nicht, dass er so viele kannte und diese seinen Tod bedauern. Naja, nicht alle. Ich für meinen Teil bedauere nach wie vor nichts. Ich fühle mich nicht schuldig. Ich wollte ihn bestrafen und seine Raserei auf der Autobahn hat zu den Umständen seines Todes geführt.

Für seine Frau und seine Söhne empfinde ich Mitleid, zumal schnell bekannt wurde, wo er an diesem Abend war. Jetzt ist sie die arme Witwe, die seit Jahren betrogen und hintergangen wurde. Das Erbe wird sie trösten. Für sie ist dieses Ende besser als eine Scheidung. Ich grüße ein paar ehemalige Kollegen aus dem Unternehmen, so dass man sich erinnern wird und sagen kann, ja, Dr. Lang habe ich auf der Beerdigung gesehen. Ein persönliches Kondolieren bei Elke und den Söhnen erspare ich uns. Ich werde zusätzlich noch eine Karte schreiben.

Nachdem meine Mission erfüllt ist, würde ich gerne zu meinen Söhnen nach Australien fliegen. Vielleicht bringt mich das Zusammentreffen mit Erwins Söhnen auf diesen Gedanken. Tobias und Daniel haben mich schon oft genug eingeladen. Aktuell kann ich mir dieses Risiko nicht leisten. Falls es doch noch eine polizeiliche Befragung geben sollte, mache ich mich durch einen Auslandaufenthalt direkt nach diesen Ereignissen sehr verdächtig. Das geht auf keinen Fall. Erst muss Gras über die Sache wachsen.

Australien 1

Mittlerweile neigt sich der September seinem Ende zu und schöne Tage wechseln zunehmend häufiger mit unfreundlichen, herbstlichen Tagen. Während ich gelangweilt beim Mittagessen die Zeitung zum zweiten Mal durchblättere und den trostlosen Wetterbericht überfliege, packt mich das Fernweh. Auf einen kalten regnerischen Winter in Deutschland habe ich keine Lust.

Ich schreibe eine kurze WhatsApp. „Hallo Daniel und Tobias. Würde euch gerne besuchen. Wie sieht´s aus?“

Keine fünf Minuten später bekomme ich Antwort:

„Super. D&T“

Die Antwort kommt prompt. Wahrscheinlich aus einer Kneipe, schließlich ist in Australien später Abend.

Kurz und präzise entspricht diese Kommunikation meinem naturwissenschaftlichen Denken. Nur die wenig wissenschaftlichen Kürzungen und Emojis lassen für meinen Geschmack zu viel Spielraum für Missverständnisse.

Keine zwei Minuten später bekomme ich die nächste Antwort.

„... und wann? allein? “

„... mit dem nächsten günstigen Flieger und allein. Franz“

„... wie lange?“

„... so lange ihr mich ertragen könnt.“

„... also mindestens den ganzen Sommer, den ganzen langen australischen Sommer ;) ;) 8)

Ich ignoriere die Unsicherheit, welche Bedeutung diesen Smileys zuzuschreiben ist und antworte.

... mal sehen.“

„... wir haben auch eine Überraschung für dich“

„... bin mal gespannt, ich melde mich, sobald ich einen Flug habe.“

Per WhatsApp kommunizieren wir immer so knapp. Mit sechszehn oder siebzehn wurde Papa abgeschafft und konsequent als Franz angesprochen. Als promovierter Wissenschaftler hätte ich es lieber gesehen, wenn meine Söhne ihr Biologie-Studium abgeschlossen hätten. In der Mitte des Studiums blieben sie bei einem Auslandssemester in Australien hängen und verdienen sich seitdem ihren Lebensunterhalt als Tauchlehrer. Meine Begeisterung hält sich in engen Grenzen. Sie müssen selbst wissen, was für sie das Richtige ist.

Zwei Wochen später sitze ich im Flieger Richtung Australien. Neben dem Versuch, zu lesen und mir durch ein paar langweilige amerikanische Filme die Zeit zu vertreiben, analysiere ich wieder einmal meine Situation. Mir wird bewusst, dass mich viele Menschen in meinem Alter beneiden würden. Ich bekomme jeden Monat ein ordentliches Gehalt und kann tun und lassen was ich will.

Die Sache hat nur einen Haken. Ich bin kein Ruheständler - ich bin ein Arbeitsloser mit einem sehr guten Übergangsgeld. Fast die Hälfte dieser Zeit ist vorbei. Danach dürfte es finanziell sehr knapp werden. Ich stehe auf dem beruflichen Abstellgleis und die Verbindungen zum Hauptgleis sind gekappt. Über kurz oder lang muss ich zu regelmäßigen Einnahmen kommen.

Langweile, Übermüdung und die schlechte Luft der Klimaanlage lassen mich immer wieder in eine Art Wachtraum verfallen. Viele Ideen gehen durch meinen Kopf und driften mangels Durchführbarkeit wieder weg. Verkäufer im Baumarkt ist auch keine Option. Lehrer im naturwissenschaftlichen Bereich werden gesucht. Nein, das ist kein Beruf für mich. Abgesehen davon fühle ich mich dafür zu alt. Ich sollte das machen, was ich am besten kann. Ich sollte mich mit meinem Können selbstständig machen. Gleich nach Australien werde ich das in Angriff nehmen. Je länger ich darüber nachdenke, desto besser gefällt mir die Idee und desto genauer kann ich mir das vorstellen. Ich male mir viele Details einer möglichen Selbstständigkeit, meiner Geschäftsidee, aus und entwickle nach und nach eine Strategie.

Übermüdet komme ich in Sydney an. Nach fast 24 Stunden Flug kann und will ich nicht mehr sitzen. Natürlich holen mich meine Söhne vom Flughafen ab. Braungebrannt in bunten Shorts stehen sie hinter der Absperrung. Großes Hallo. Drei Jahre habe ich die beide nicht gesehen. Sie werfen meinen Koffer auf die Ladefläche des neuwertigen Pickups. Den beiden geht es ganz offensichtlich finanziell gut. Ihr privates Glück haben die Zwei auch gefunden. Und beide haben das Hobby zum Beruf gemacht.

Beim abendlichen Bier geben mir die beiden einen verschlossenen Umschlag. „Papa, hier, mach´s mal auf.“ „Was soll diese Anrede? Seid ihr schon betrunken?“ Ich öffne den Umschlag und bin doch irgendwie ergriffen, als ich eine Kopie ihres Masterzeugnisses in den Händen halte. Die beiden haben doch tatsächlich in Australien ihr Examen gemacht. Jetzt betreiben sie erfolgreich eine Tauchschule und beschäftigen sich intensiv mit Meeresforschung.

„Die Überraschung ist euch echt gelungen - Gratulation. Ich bin stolz auf euch. Wenngleich es euer Leben und eure Sache ist, habe ich mir doch immer ein wenig Sorgen über eure berufliche Perspektive gemacht.“ Nachdenklich füge ich hinzu: „Da geht es euch besser als mir.“ In einer ausführlichen E-Mail hatte ich irgendwann meine Söhne über mein berufliches Desaster informiert. Selbstverständlich wissen sie auch, dass Erwin tot ist. Sie kannten ihn recht gut.

Die beiden haben mir eine kleine Wohnung besorgt und wir verbringen eine unbeschwerte Zeit. Das Angebot, ob ich das Tauchen lernen will, hätte ich früher dankend abgelehnt. Hier in Australien brauche ich keine Sekunde zu überlegen. Ich habe die besten Tauchlehrer, die ich mir vorstellen kann, und lerne viel über Meeresbiologie. Ich fühle mich wie im Paradies. So nahe war ich meinen Söhnen seit Jahren nicht mehr. Mir geht´s großartig. Die Zeit geht um wie im Flug. So könnte es bleiben, denke ich mir.

Als Biochemiker und Arzneimittelforscher habe ich mich viel mit Giften beschäftigt. Der bekannt Satz, wenngleich schon rund 500 Jahre alt, von Paracelsus hat nach wie vor seine Gültigkeit: „Alle Ding' sind Gift und nichts ohn' Gift; allein die Dosis macht, das ein Ding kein Gift ist.“

Und Australien ist der Kontinent der Gifte schlechthin. Hier gibt es Gifte, von denen wir uns in Europa keine Vorstellungen machen - und die man in einem europäischen Labor kaum nachzuweisen vermag. Ein unbekanntes Tier würde ich in Australien nie und nimmer berühren. Es könnte eine tödliche Berührung sein.

Crocodile Hunter, bekannt durch seine spektakulären Dokumentationen und Aktionen, dürfte das populärste australische Opfer in Europa sein. Ende der 90-er Jahre bis Anfang 2003 kam er zu weltweitem Ruhm. Mit spektakulären Tieraufnahmen brachte er einem weltweiten Fernsehpublikum die australische Tierwelt nah. Er war lange Zeit der weltweit bekannteste Australier und der Inbegriff von Natur- und Artenschutz. Vor ein paar Jahren verstarb Steve Irwin unerwartet. Trotz bester Kenntnisse der Unterwasserwelt kam er im September 2006 bei Unterwasseraufnahmen durch den Stich eines Stachelrochens ums Leben. So viel zu den Gefahren in Australien.

Selbstverständlich interessiere ich mich nicht nur für Flora und Fauna unter Wasser. Flora und Fauna über Wasser sind gleichsam spannend. Am liebsten würde ich mir von vielen Dingen Proben mitnehmen...

In der Medikamentenforschung werden Gifte schon immer als Grundstoff verwendet. Die südamerikanischen Urwälder sind voll mit Stoffen, die wir noch nicht kennen. Die rücksichtslose Abholzung der Urwälder wird unwiederbringlich Tiere und Pflanzen vernichten, die wir eines Tages schmerzlich vermissen werden. Man spricht auch vom grünen Gold, das wir leider rücksichtslos vernichten. Die Menschheit bedient sich von jeher tierischer und pflanzlicher Produkte neben der Nahrungsaufnahme zum eigenen Nutzen. Man denke an Pfeilgifte, die aus dem Sekret des Pfeilfrosches hergestellt werden, dem Moschusparfüm, gewonnen aus den Drüsen des Moschushirsches, dem Herzmittel Digitalis, das aus dem hochgiftigen Fingerhut gewonnen werden kann. Die Reihe ließe sich endlos fortsetzen.

Das Weihnachtsfest verbringen wir überwiegend am Strand. Wir Mitteleuropäer verbinden Weihnachten, jahreszeitlich bedingt, mit Schnee und kerzenerfüllten, kalten Abenden. Hier werden die Schneemänner am Strand aus Sand gebaut, die Weihnachtsmänner laufen in Badehose oder in Bermuda-Shorts bei bis zu 40 Grad im Schatten umher oder spannen Kängurus vor den Schlitten. Grillen am Strand kann man sich aus der Perspektive unserer Dezembertemperaturen nur schwer vorstellen.

Weihnachten alleine zu Hause in Deutschland wäre wenig erbaulich. Hier am Strand habe ich zwar keine wirkliche Weihnachtsstimmung, aber die vermisse ich auch nicht. Vielmehr genieße ich Sonne, Meer und Strand. In Deutschland sollten wir Weihnachten auf den Sommer verschieben – ist einfach besser. Depressive Stimmung kann nicht aufkommen. Man sollte es einmal vorschlagen. Bei aller Geselligkeit, und allemal besser als alleine im kalten Deutschland, steigt bei mir so etwas wie Wehmut auf. Selbstverständlich verbringe ich Heiligabend und Weihnachten nicht nur mit meinen beiden Söhnen, sondern auch mit ihren Freundinnen. Und zwischen diesen beiden Paaren komme ich mir bei aller Geselligkeit ein wenig deplatziert und einsam vor.

Manchmal sitze ich stundenlang am Meer und lasse den Gedanken freien Lauf. Mit jeder Welle, die sich auf die endlosen Sandstrände zubewegt, bekomme ich einen neuen Impuls, einen neuen Gedanken für meine zukünftige Selbständigkeit. Ich überlege mir viele kleine Details. Zwischendurch recherchiere ich im Internet oder leihe mir Fachbücher aus der Bibliothek. Meine Pläne werden zunehmend konkreter und ich weiß genau, welche Schritte ich nach Australien unternehmen muss. Mein Plan steht – die Umsetzung wird folgen.

Zwischendurch denke ich an die Ereignis an der Brücke und Erwins Unfall. Eine emotionale Belastung, ein schlechtes Gewissen oder gar Schuldbewusstsein will sich bei mir einfach nicht einstellen. Ich habe eine erhebliche Distanz zu den Ereignissen. Ohnehin weiß ich bis heute nicht, ob der Eisklotz der Auslöser war oder der gesamte Unfall eine Verkettung unglücklicher Ereignisse mit meiner eher zufälligen Anwesenheit.

Die Wochen verfliegen und ich habe das Gefühl, es ist die schönste Zeit meines Lebens. Nach gut drei Monaten Australien bin ich der Meinung, dass es genug sei. Die Versuche meiner Söhne, mich zum längeren Bleiben oder gar unbefristeten Bleiben zu überreden, wehre ich standhaft ab. Ich muss wieder erwerbstätig werden. Der Abschied fällt uns dreien schwer, aber es muss sein. Vielleicht gibt es bald ein Wiedersehen.

Einkaufstour

Hongkong – die ehemals britische Kron-Kolonie. Sehnsuchtsort. Häuserschluchten, der Blick gleitet nach oben an Hunderten von Stockwerken verspiegelter Hochhausfassaden entlang in einen sternlosen Himmel. Verkehrschaos, entfesselter Kapitalismus und Opiumkrieg. Das alles ist mir egal, als mich meine nächste Station nach Hongkong führt.

Ein wenig wundern sich meine Söhne, dass ich noch ein Zwischenziel habe. Hongkong wollte ich schon lange einen Besuch abstatten. Und wenn ich in der gefühlten Nähe bin, dann nutze ich die Gelegenheit. In Australien habe ich mich bereits auf diesen Besuch vorbereitet. Touristisch bin ich an der Stadt wenig interessiert. Ich will shoppen. Jahrelang galt Hongkong als das Einkaufsparadies für Elektronikartikel. Mindestens zwanzig, aber oft auch mehr als fünfzig Prozent billiger konnte man hier früher elektronische Erzeugnisse kaufen. Mir geht es nicht um billig. Mir geht es um das Besondere. Ich habe konkrete Vorstellungen, zugleich bin ich offen für Inspirationen.

Neben meiner beruflichen Leidenschaft als Biochemiker habe ich mich seit meiner Kindheit für Elektronik interessiert. Und es gab bei mir nach dem Abitur durchaus die Überlegung, Elektrotechnik zu studieren. Ich habe nur ein paar elementare Grundkenntnisse und bin immer wieder fasziniert, welche rasante Entwicklung die Elektrotechnik in der Zwischenzeit genommen hat.

Als Kind habe ich noch in Telefonzellen mit Wählscheibe telefoniert. Und heute hat jeder das Telefon in der Hosentasche, das gleichzeitig Fotoapparat, Videokamera, Taschenrechner, weltweites Navigationsgerät und vieles andere mehr ist. Weltweiter Datenabruf per Internet ist ohnehin Standard. Noch vor zwanzig Jahren hatte Frau Merkel ein Handy, das aufgrund seines gelungen Designs Knochen genannt wurde. Die Beschreibung der oben genannten Funktionalitäten hätten zu der Zeit jeder in die fiktionale Welt eines Agententhrillers verbannt, aber niemals als Realität des beginnenden 21. Jahrhunderts.

Die Intensität dieser Stadt erschlägt mich. Wer Hongkong einmal erlebt, weiß wovon ich spreche. Dieser Mix aus chinesischer Tradition, dem jahrzehntelangem Einfluss der Engländer, das gigantische Wachstum und die für uns doch sehr fremde Kultur. Mir ist das zu viel. Alleine in dieser Großstadt – ich fühle mich völlig verloren. Zu allem Überfluss auch noch die Klimaumstellung. Gestern noch hochsommerliche Temperaturen. Heute nasskaltes Wetter. Für ein längeres Verweilen im Außenbereich eher ungeeignet. Der Verkehr stockt in allen Straßen. Smog steigt als grauer Nebel empor. Ich bin kein Großstadtmensch und Hongkong ist mir definitiv zu laut, zu hektisch. Dank der günstigen Taxipreise und einer gewissen Hartnäckigkeit nähere ich mich langsam meinem Ziel: Spezialläden für Elektronik.

Ich glaube, das ist der richtige Laden. Schon in den Standardläden bekommt man hier Geräte wie aus einer anderen Welt. Die angebotenen Elektronikartikel sind in Europa zum Teil verboten und für unsere Verhältnisse zu einem Spottpreis erhältlich. Abhörwanzen, Abhörwanzenortungsgeräte, Minikameras von der Größe eines Hemdknopfes, Nachtsichtbrillen, die als solche nicht erkennbar sind, Sonnenbrillen mit eingebauter Videokamera und vieles andere mehr. Software zum kinderleichten Ausspionieren fremder Rechner und was mich wahrlich fasziniert, Software mit der Möglichkeit das Mikrophon oder die Kamera fremder Rechner anzusteuern . Dass es das gibt, weiß ich. Dass es so einfach geht, konnte ich mir nicht vorstellen. Ich weiß nicht, ob unsere Geheimdienste so gut ausgerüstet sind. Ich komme mir vor, als sei ich in einem Science Fiction–Film gelandet.

Ich vergleiche es mit Waffen, die man in den USA in jedem besseren Supermarkt kaufen kann, die in Deutschland nur von Schwerkriminellen genutzt werden. Nach kurzer Zeit merkt der Verkäufer und Eigentümer des Ladens, er stellte sich mir als Mr. Yang vor, dass ich für extravagante Elektronik ein besonderes Interesse hege und geht mit mir in sein Büro. Zu meinem Glück gehört es in Hongkong zu den positiven Hinterlassenschaften der Kolonialzeit, dass die meisten Menschen ein halbwegs passables Englisch sprechen. Hinter einer Regalwand mit Ordnern, aber nur zum Schein und nicht wirklich getarnt, sind die richtigen Spielsachen. Meinem Gesicht sieht der Verkäufer an, dass er ins Schwarze getroffen hat. Er nimmt sich viel Zeit und bietet mir an, gegen Hinterlegung einer kleinen Kaution mitzunehmen, was immer ich will. Ich könne es dann in Ruhe testen. Das nenne ich gutes Marketing. Darauf lasse ich mich gerne ein.

Gerne hätte ich mich in Australien bereits detailliert über die Palette der technischen Geräte in einer Art Katalog informiert. Leider bin ich nicht fündig geworden.

Nach zwei Testtagen verwerfe ich manches wieder, nehme mir aber ein reichhaltiges Sortiment mit ins Hotel. Unter anderem erwerbe ich einen universellen elektronischen Autoschlüssel. Man stellt den Fahrzeugtyp ein, fängt das Signal eines legalen Nutzers beim Öffnen oder Schließen des Fahrzeuges ab und kann dann mit dem Gerät das Auto jederzeit auf- und zuschließen. Wegfahren ist natürlich nicht möglich. Das kann dann eventuell die nächste Gerätegeneration. Für mich als Test und zur Verblüffung ihrer Besitzer öffne ich gerade abgestellte Autos wieder und höre das vertraute Klicken, das den Zustandswechsel des Fahrzeuges anzeigt. Zwei, drei Mal das Auto geöffnet und der verunsicherte Besitzer weiß nicht, ob sich von seinem Auto entfernen kann. Ich muss auch meinen Spaß haben.

Auf meiner Einkaufsliste stehen letztendlich:

Elektronischer Autoschlüssel

Spezialvideokamera, kaum größer als eine Streichholzschachtel und einer Aufzeichnungszeit von rund 24 Stunden

Das gleiche noch einmal, allerdings wird pro Sekunde nur ein Bild erstellt. Damit kann man bis zu einer Woche aufzeichnen.

Ortungssender getarnt als Kugelschreiber

Ortungssender etwa so groß wie zwei Stück Würfelzucker versehen mit einem extrastarken Haltemagneten, verkapselt und sogar unter Wasser bedingt einsetzbar. Keine großen Tiefen, aber für mich reicht es.

Für beides entsprechende Ortungsempfänger mit den Entfernungsanzeigen
20, 50, 100, 200, 500 Meter

GPS Tracker, also Aufzeichnungsgeräte, kaum größer als vier Stück Würfelzucker. Das Gerät hat einen extrem starken Haltemagnet, ist verkapselt und funktioniert auch bei Feuchtigkeit. Mit dem Gerät kann ich das Bewegungsmuster von Personen und Fahrzeugen leicht aufzuzeichnen.

GPS-Tracker, allerdings getarnt als Kugelschreiber.

GPS-Spezialsender, mit dem ich die Position eines Fahrzeuges weltweit bis auf wenige Meter Genauigkeit angezeigt bekomme. Leider ziemlich groß. Ziemlich groß heißt in der Größe einer Zigarettenschachtel. Die Daten kann ich weltweit auf einem PC mit Zusatzgerät und Spezialsoftware empfangen.

Diverse Abhörwanzen nebst einem Empfangsgerät

Ein Nachtsichtgeräte mit Kopf-Mount-System, das heißt man kann es mittels eines Kopfbügels fixieren und hat die Hände frei

Ein Nachtsichtgerät mit zehntausendfacher Lichtverstärkung und zuschaltbarer Infrarot-Erkennung. In Deutschland würde ich dafür vermutlich etwa zehntausend Euro bezahlen. Ich bekomme es für weniger als ein Zehntel. Ich bin mir nicht sicher, ob dieses Gerät nicht zur Generation 4 gehört, die zurzeit ausschließlich dem Militäreinsatz vorbehalten ist und hier illegal vertrieben wird. Das gäbe beim Zoll richtig Ärger.

Die beiden Nachtsichtgeräte sind fast als eine Art Reminiszenz an die Ereignisse auf der Brücke zu sehen.

Die meisten Geräte haben keine Stecker. Der Datentransfer und das Aufladen des Akkus erfolgt über Induktion, ähnlich wie bei einer elektrischen Zahnbürste. Durch die komplette Kapselung würde ein ungewolltes Auffinden keinen Argwohn hervorrufen. Die hochkomplexe Elektronik im Inneren sieht man den grauen Kunststoffgehäusen nicht an. Irritiert, wenngleich erfreut ist der Verkäufer, dass ich von GPS-Trackern und den Ortungssendern gleich zehn Stück nehme. Von dem GPS-Spezialsender kaufe ich fünf Stück. Hinzu kommt noch die Spezialsoftware, die er mir auch gerne fünfmal verkauft hätte. Da ich die Software nur einmal kaufe, ermahnt mich Mister Yang, ich dürfte sie nicht kopieren. Sonst käme er persönlich nach Deutschland und lacht ohne Ende. Er steigert sich derart in sein Lachen, verschluckt sich, bekommt einen Hustenanfall und ich befürchte fast, dass er erstickt. Der Erfolg meiner Einkaufstour übertrifft meine Erwartungen. Allerdings auch finanziell. Der Spaß kostet mich fast hunderttausausend Hongkong-Dollar, also rund zehntausend Euro. Das könnte Ärger beim Zoll geben. Nein, das wird Ärger bei Zoll geben oder noch einmal entsprechende Kosten. Wie ich jeweils zehn Stück erklären soll, muss ich mir noch überlegen.

Genau genommen gibt es nichts zu überlegen, es kann nur eine Lösung geben. Mr. Yang muss mir helfen. Ich frage Mr. Yang, ob er direkt nach Deutschland liefern könne. Das könne er mir leider nicht anbieten. Zum deutschen Zoll hätte er keine guten Kontakte, dieser sei da viel zu genau. Ob mir denn mit Italien geholfen wäre? Mit dem italienischen Zoll könne man verhandeln. Ich habe Phantasien, was er mit Verhandeln meint. Sein Cousin lebe in Prato.

Na klar, in Prato, wo sonst, denke ich für mich. Ich werfe ihm fragende Blicke entgegen. Wo soll Prato sein? Das habe ich in meinen Leben noch nie gehört. Er hält mir sein Tablet-PC unter die Nase. Ich googele Prato. Ok, Prato liegt in der Toskana und dort arbeiten tausende von Chinesen in der Bekleidungsindustrie. Soweit ich das auf die Schnelle lese, unter meist ausbeuterischen Bedingungen. Offensichtlich eine moderne Form der Sklaverei.

Diese Form des Warentransports sollte machbar sein. Jedenfalls allemal besser als dem deutschen Zoll irgendwelche Erklärungen abzugeben. Ich nicke zufrieden und nehme das Angebot gerne an. Ich hätte es wissen können - das Ganze hat einen Haken. Der Haken heißt Vorkasse. Für mich ein erhebliches Risiko. Zehntausend Dollar sind auch bei dem derzeitig günstigen Wechselkurs für mich kein Pappenspiel. Ich nehm´s mit unserer Kanzlerin. Für mich ist es alternativlos.

Nach dieser Erledigung strebe ich das nächste Ziel an. Ich werde nach Kalifornien fliegen. Per E-Mail schreibe ich ein paar ehemaligen Instituts-Kollegen aus meiner Promotionszeit in den USA und kündige meinen Besuch an. Wir haben nach wie vor noch Kontakt oder treffen uns gelegentlich auf Kongressen. Ich verbringe noch ein paar Tage in Hongkong, aber nur, bis meine Maschine nach San Francisco startet. In dieser Stadt – und dann noch alleine – fühle ich mich nicht wohl.

San Francisco

Endlich sitze ich im Flugzeug. Die Stewardess zeigt engagiert Maßnahmen gegen das Ertrinken bei Wasserlandungen. Ich entspanne mich sofort. Wenngleich es mehr als zwei Jahrzehnte zurückliegt, habe ich das Gefühl, ich komme in eine vertraute Umgebung. Gerne denke ich an die drei Jahre meiner Promotionszeit in San Francisco zurück. Zugegeben, in den fast dreißig Jahren wird sich vieles geändert haben. Ich bin gespannt, was meine ehemaligen Kollegen zu erzählen haben.

Drei meiner früheren Kollegen holen mich vom Flughafen ab. David, John und Mark. Das sind auch die Drei, mit denen ich den meisten Kontakt hatte. David, denke ich für mich, was bist du fett geworden. Früher war er eine Sportskanone und alle Mädels wollten mit ihm ausgehen. John hat schon immer so viel geredet. Er konnte eine Stunde lang reden, ohne zu merken, dass ihm keiner zuhörte. Dass Mark dabei ist, freut mich am meisten. Wir waren wirklich gute Freunde. Ich glaube, er hat sich kaum verändert. Schlank, kaum graue Haare und noch immer den Schalk in den Augen. Ganz der alte Mark. Nur mit Mühe konnte ich sie davon abbringen, bei einem von ihnen einquartiert zu werden. Da ich noch ein paar weitere Pläne habe, möchte ich weitgehend unabhängig bleiben. Ich brauche diesen Freiraum.

Der Empfang ist herzlich und ich werde in den nächsten Tagen überall in den Familien und im Freundeskreis vorgestellt und herumgereicht. Ich komme mir wie ein exotisches Tier vor, das jeder einmal bewundern möchte. Wir alten Kollegen reden, als hätten wir uns vorgestern das letzte Mal gesehen. Gerne würde ich an einigen Forschungsvorhaben und Ergebnissen ihrer aktuellen Arbeit teilhaben. Leider sind die Ex-Kollegen in diesem Punkt sehr zurückhaltend. Geheimhaltung wird nach wie vor großgeschrieben. Es wird regelrecht gemauert. Schade, da hatte ich mir doch mehr erhofft.

Nach einer Woche habe ich genug von alten Geschichten und nehme mir den vermutlich schwierigsten Teil meiner Rundreise vor. Ich fliege nach Mittelamerika. Während meines Australienaufenthalts hatte ich mich hinreichend informiert, welches Land für mein Vorhaben die besten Voraussetzungen bietet. Für mich als unbedarften Mitteleuropäer macht das fast keinen Unterschied. Es funktioniert oder es funktioniert nicht. Am Flughafen angekommen fahre ich per Taxi zu meinem Hotel. Dank des Internets konnte ich mir ein halbwegs passendes Hotel rechtzeitig buchen.

Ich bin das erste Mal in meinem Leben hier und habe das Gefühl, ich bin am falschen Platz. In Australien kam ich gut zurecht, das war kein Problem. San Francisco war mir ohnehin mehr oder weniger vertraut, wenngleich sich vieles geändert hat und die Amerikaner ganz anders als Europäer ticken – sofern es den Europäer gibt. Und hier in Mittelamerika fühle ich mich mindestens so fremd wie in Hongkong. Mit dieser Lebensweise, dieser Mentalität komme ich nicht zurecht.

Mein Ziel - ich benötige eine diskrete Bank. Das große Bankenviertel habe ich von vornherein ausgeschlossen. Die Bank meiner Wahl wird kein Glaspalast mit dutzenden von Stockwerken sein. Nein, ich brauche eine kleine, familiäre Bank. Keine Vorstände, die Aktionären verpflichtet sind. Abseits des großen Bankenviertels beginne ich meine Suche. Naiv wie ein Teenager betrete ich die nächstbeste Bank und trage mein Anliegen vor. „Mein Herr“, werde ich schroff und mit einem strafenden Blick abgewiesen, „da sind Sie bei uns völlig falsch.“

Beim Hinausgehen murmelt er mir noch den Namen eines Instituts zu, das wohl meine Wünsche erfüllen wird. Auf meine Frage, wo genau diese Bank zu finden sei, macht er unauffällig für die anderen Mitarbeiter des Hauses eine Geste, die ich als immer der Straße entlang interpretiere. Der Versuch einer Nachfrage wird mit eindeutiger Miene beantwortet. Mir stehen keine Fragen mehr zu, geschweige denn Antworten.

Da ich ohnehin kein anderes Ziel habe, laufe ich die endlos erscheinende Straße entlang. Wohl fühle mich ich mich nicht in dieser fremden Stadt, in dieser fremden Kultur und bei tropischer Hitze. Mein Unwohlsein ist völlig irrational. In südeuropäischen Städten sieht es außerhalb der Luxusviertel mit ihren Prachtstraßen kein bisschen anders aus. In früheren Jahren habe ich mehrmals Urlaub in Südeuropa gemacht. Von daher sind mir solche Stadtbilder durchaus bekannt. Das Stadtbild kann somit nicht die Ursache für meine Beklemmung sein.

Sind es die Temperaturen? In Australien war es heiß, meistens dreißig, manchmal sogar vierzig Grad und mehr, aber hier ist es unerträglich. Dabei sind die Temperaturen eher niedriger als in Australien. Das ist nicht das Problem. Die Luftfeuchtigkeit nimmt mir den Atem. Es regnet jeden Tag. Ich komme mir wie im Tropenhaus eines botanischen Gartens vor. Das Unwohlsein, die Beklommenheit können nur eine Ursache haben. Ich habe ein Anliegen, das außerhalb meiner Lebenserfahrung liegt. Ich bin dabei, eine Schattenwelt zu betreten.

Bereits durchs Nichtstun steht mir der Schweiß auf dem gesamten Körper. Hinzu kommt das Laufen entlang dieser nicht enden wollenden Straße. Jeder Schritt, der mich dem nach wie vor unbekannten und unklaren Ziel näher bringt, steigert mein Gefühl, dass das nicht gut gehen kann. Die Anspannung wächst unaufhörlich und ich weiß, glaube zu wissen, dass es keine Alternative gibt. Es gibt nur diesen einen Weg. Diesen einen Weg zur Bank – diesen einen Weg durch die Stadt. Ich sehe, zumal als Alleinreisender, bestimmt wie ein Tourist aus, den man mal schnell ausrauben kann. Ich möchte nicht das Opfer eines Überfalls werden. Und das wäre nur das kleinere Problem.

Tatsächlich komme ich nach fast einer halben Stunde Fußmarsch zu einer Bank, deren Namen so ähnlich klingt, wie das Gemurmelte meines letzten Gesprächspartners. Aber ohne den Namen zu lesen, hätte ich ihn nicht aussprechen können. Mein Spanisch-Wortschatz reduziert sich auf ein Semester Volkshochschule und reicht gerade einmal für das Bestellen einer Mahlzeit und ein paar wenigen Grußformeln.

Völlig durchgeschwitzt und mit einem beklemmenden Gefühl stehe ich unsicher wie vor dem ersten Rendezvous vor der Bank. Jetzt bin ich so weit gereist und habe nun Angst, die Bank zu betreten. Naja, Naturwissenschaftler. Ich bin eben kein BWLer. Ich nehme meinen ganzen Mut zusammen und betrete unsicher die Bank. Ich formuliere beim nächstbesten Angestellten meinen Wunsch in der Erwartung, dass mein Gegenüber englisch spricht und mich versteht. Dieser dreht sich schweigend um und verschwindet in einem der hinteren Räume. Was ist jetzt los? Ruft er die Polizei? Werde ich verhaftet?

Er hätte mich abweisen können, das kenne ich schon. Aber mich so stehen zu lassen. Am liebsten würde ich auf dem Absatz umdrehen und unverrichteter Dinge das Weite suchen. Allerdings wäre damit mein Problem nicht gelöst. Ich habe keinen Ansatzpunkt und fange dann wieder bei null an. Ich werde noch eine Minute warten und dann verschwinden. Zumal ich noch ein paar Züge das klimatisierten Gebäudes zwecks Abkühlung genießen möchte. Und ich habe auch noch nichts verbrochen, beruhige ich mich langsam.

Falls die Polizei kommen sollte, werde ich behaupten, man habe mich missverstanden. Wobei ich mir nicht sicher bin, ob ich auch für dieses Nichts oder das Missverständnis mit einer unangenehmen Polizeibefragung rechnen müsste. Als Student war ich einmal in Südamerika. Das Polizeiverständnis ist in diesen Ländern ein anderes als das in Deutschland. Man kann für alles bestraft werden, wenn es dem Uniformierten gefällt bzw. er daraus einen finanziellen Vorteil mit nach Hause nimmt.

Senior Garcia

In meiner Phantasie höre ich bereits Sirenen aus der Ferne und male mir aus, wie mich ein unsympathischer Polizist in die Mangel nimmt. Wer wird nach mir fragen, wenn ich in einer kargen Gefängniszelle sitze. Noch mit diesen Bildern beschäftigt, erscheint mein Schweiger wieder und deutet auf mich. Ein Herr, der Kleidung nach aus der Leitungsebene, kommt von der Treppe auf mich zu und begrüßt mich, als würden wir uns schon Jahre kennen. „Mein Name ist Garcia und Sie sind Senior…“, spricht er mich mit einer samtig-schmeichelnden Stimme an. Ich begrüße ihn ebenfalls und will mich gewohnheitsgemäß vorstellen.

Jäh unterbricht er mich breit grinsend. „Sie heißen Senior. Das genügt.“ Er spricht ein ausgezeichnetes Englisch und ich weiß, dass es kein Kommunikationsproblem geben wird. Er führt mich einen Stock höher in sein Büro. Ich habe es richtig vermutet. Die Innenausstattung des Büros spricht Bände. Er gehört zur Leitungsebene und zeigt das ganz klar in der exquisiten Ausstattung seines Büros. Schwere Möbel, Teakholz vermute ich. Ein Ölgemälde in protzig blattgoldenem Rahmen. Statusdenken wird bei allen Banken großgeschrieben – weltweit. Er ist wer.

Nach einer Tasse Kaffee und ein wenig Smalltalk werde ich nach meinem Anliegen gefragt. Ich benötige, und komme mir dabei vor wie ein Steuerhinterzieher in einem alpenländischen Bankhaus, ein diskretes Konto. Ich möchte nicht, dass sie meinen Namen und meine Herkunft kennen. Darauf schallt mir ein freches Lachen entgegen. „Bei dem Akzent - Germany.“

Na gut - Deutschland ist groß. Meine Konten sollen nur eine Nummer haben und keinen Namen. Ich habe sehr genau Vorstellungen. Ich brauche ein Konto für Zahlungseingänge. Ein weiteres Konto unter einem völlig anderen Banknamen für Zahlungsausgänge. Dazu brauche ich ein paar Kreditkarten, mit denen ich weltweit Geld abheben kann. Und eine Telefonnummer, damit ich Sie anrufen kann. Weiterhin möchte ich, dass Sie alle Eingangszahlungen auf das andere Konto umbuchen.

Mit einem erneuten frechen Grinsen bekomme ich die knappe Antwort. Kein Problem - das machen wir oft. Unsere Bedingungen sind ganz einfach. Bei jeder Einzahlung werden 10% „Spesen“ fällig, alles andere ist Service des Hauses. Da erschrecke ich doch ein wenig und mir entgleisen offensichtlich die Gesichtszüge. Das bedeutet letztendlich 10% der Einnahmen gehen weg.

„Welche Garantien habe ich?“, frage ich mein Gegenüber. „Keine - es ist ihr Risiko. Aber wir wollen Sie als Kunde gewinnen und behalten. Wenn wir Menschen ausrauben wollten, würden wir auf die Straße gehen und Touristen ausrauben. Unser Geschäftsmodell ist legal und deutlich gewinnbringender. Und das Beste für Sie ist, wir stellen keine Frage. Wir wissen nicht, woher das Geld kommt, was Sie beruflich machen und auch nicht, ob Sie das Geld versteuern.

Stellen Sie sich doch einmal vor, Sie müssten nur 10% Ihrer Einkünfte als Steuern bezahlen. Würden Sie sich da beklagen? Nein, Sie würden jubeln. „Sehen Sie, wir sind die Guten. Die Finanzämter sind die Gangster.“ Er schaut mich lange grinsend an. Ich bin einfach nur sprachlos. So einfach geht das. Ich habe mir wochenlang den Kopf zerbrochen, wie ich es anstellen kann, ein anonymes Konto zu führen. „Ach so“, fügt mein neuer Bankberater an, „es gibt eine Grundgebühr. Zehntausende Dollar.“ „Wieso das?“, frage ich entsetzt.

„Mein Freund, wir haben früher sehr viele Kunden und keine Umsätze gehabt. Seit wir die Gebühr erheben, haben wir deutlich weniger Kunden, aber alle Kunden haben Umsätze. Diese Kunden benötigen wirklich ein diskretes Konto. Bei zehntausend Dollar, das sind bei dem derzeitigen hohen Wechselkurs mehr als siebentausend Euro, werde ich blass. Ich habe gerade etwa die gleiche Summe in Hongkong gelassen, die Flüge und der Aufenthalt in Australien. Ich habe noch keinen Euro eingenommen. Mir steht Schweiß auf der Stirn. „Wollen Sie das Konto einrichten? Wir haben einen Kontoautomat. Heben Sie das Geld ab und zahlen Sie es gleich ein.“ „Geben Sie mir bitte einen Tag Bedenkzeit. Ich will mir das noch einmal überlegen.“

Bei der Verabschiedung drückt mir mein neuer Bankberater seine Visitenkarten in die Hand und schiebt genüsslich mit sonorer Stimme, fast wie in einem Gruselfilm, noch eine Bemerkung nach. „Alle Banken haben die gleichen Konditionen. Es ist fast wie in Deutschland, die Zinsen unterscheiden sich nicht wirklich. Wir Bankmenschen sind alle aus dem gleichen Holz geschnitzt.“

Halsabschneider. Und für bescheuert hält er mich auch. Wenn ich in seinem Bankhaus das Geld abhebe, kann ich gleich meinen Reisepass vorlegen. Ich will ein anonymes Konto einrichten. Abgesehen davon, zehntausend Dollar kann ich nicht in einem Zug abheben. Zehntausend Dollar sind kein Pappenstiel. Ich bin schließlich kein Millionär. Ich stehe zwar nach wie vor auf der Gehaltsliste meines früheren Arbeitgebers und die monatliche Überweisung ist nicht gerade gering, dennoch habe ich keinen Goldesel. Ich muss mit meinen Einkünften haushalten. Ich werde noch weitere Kosten haben.

Ich sehe keine Alternative. Die Zehntausend sind Risikokapital, es sind schon die zweiten Zehntausend. Ich habe zwei Kreditkarten und kann pro Tag und Karte den Wert von dreitausend Euro abheben. Das bekomme ich gestreckt leicht über zwei Tage abgehoben. Ich weiß allerdings nicht, wie ich die zehntausend Dollar sicher vom Hotel in die Bank bringen kann. Das Risiko, dass ich als Tourist überfallen werde, erscheint mir recht hoch.

Nachdem ich gestern und heute insgesamt zehntausend Dollar abgehoben habe, liegen einhundert Hundertdollarscheine vor mir. Ich komme mir wie nach einem Bankraub vor, wenngleich ich in dieser Branche bisher noch keine Erfahrungen habe. Ein ganz schön dickes Bündel. Ich habe mir ein paar hohe Strümpfe besorgt und stecke je fünfzig Scheine in jede Socke in Höhe der Wade. Unwillkürlich muss ich an Gangster aus einem 50-er Jahre-Schwarz-weiß-Film denken. Was soll´s! Eine bessere Idee habe ich nicht.

So vorbereitet, mache ich mich auf den Weg zu Senior Garcia. Das nächste Taxi winke ich heran, steige ein und gebe dem Chauffeur die Adresse, sicherheitshalber mit einer deutlich höheren Hausnummer. Circa 200 Meter werde ich dann zurücklaufen. Anonym bleiben ist das eine. Wenn der Chauffeur mitbekommt, zu welcher Adresse ich will, könnte er vermuten, dass ich Bargeld in der Tasche habe. Das Risiko ist mir zur hoch. Zu meinem Erstaunen hält der Taxifahrer direkt vor der Eingangstür der Bank. Meinen irritierten Blick quittiert er mit einem breiten Grinsen. Angesichts meiner Geschäfte, meint er unbefangen, sei es besser für mich, nicht so weit zu laufen. Im Grunde bin ich erleichtert, mit dem vielen Geld nicht durch die unsicheren Straßen laufen zu müssen. Ich gebe ihm ein großzügiges Trinkgeld und bitte ihn zu warten.

In der Bank suche ich zunächst die Kundentoilette auf, um meine Dollars angemessen unterzubringen, sprich umzuparken. Das Versteck will ich keinem zumuten. Senior Garcia erwartet mich schon mit seinem breiten Grinsen - daran werde ich mich wohl gewöhnen müssen - und versichert mir, dass ich bei ihm in besten Händen sei. Er bietet mir an, ich könne bei ihm auch eine Vielzahl von Anlagegeschäften tätigen. Diese wären alle kostenfrei.

Halsabschneider, klar sind sie kostenfrei. Die zehn Prozent von der Einzahlung gehen weg. Wir besprechen noch einmal alle Details. Eigentlich ist es völlig überflüssig. Per Telefon ruft er einen Mitarbeiter im überheblichen Ton des Vorgesetzten und bittet mich, ihm die zehntausend Dollar zu überreichen. Kein Nachzählen, kein Beleg, keine Quittung – einfach so.

Alles, aber auch wirklich alles ist vorbereitet. Die Konten, die Verträge, die Kreditkarten, die zugehörigen Pins – einfach alles. Er war sich absolut sicher, dass ich kommen werde. Das Ganze erinnert mich an deutsche Gründlichkeit. Mit südländischer oder lateinamerikanischer Improvisation hat das nichts zu tun. Offensichtlich sind wirklich alle Bankmenschen aus dem gleichen Holz geschnitzt. Nicht zuletzt deshalb habe ich ein derart ungutes Gefühl.

Ich warte nur noch auf den Moment, dass er mich mit meinem Namen anspricht. Ich möchte wetten, dass er ihn kennt und möchte ebenfalls wetten, dass er sich eher die Zunge abbeißen würde, als mich mit meinem Namen anzusprechen. Dann wäre das Geschäft gelaufen. Schließlich ist Diskretion und Anonymität sein Geschäftsmodell.

Beim Verabschieden fragt er mich noch, ob ich weitere diskrete Dienstleistungen benötige. Er hätte gute Kontakte zu vielen Firmen. Natürlich alles diskret. Wir können alles. Für mich ist das wie ein Sechser im Lotto. „Klar“, sage ich, „ich brauche noch mehr Unterstützung. Ich benötige noch eine gute Internetseite und diverse E-Mail Konten.“ „Kein Problem.“ Er zieht wieder sein breites Grinsen auf. „Wir haben alle Formalitäten erledigt.“

Er drückt mir meine drei Kreditkarten in die Hand und will mir am Geldautomaten zeigen, dass die Karten funktionieren. Zum Test soll ich tausend Dollar abheben. Da noch nichts eingezahlt ist, sollte das nicht funktionieren. Der Geldautomat spuckt problemlos 20 Scheine a´ 50 Dollar aus. Senior Garcia nimmt das Bündel und steckt es in seinen Anzug, zieht sein breites Grinsen wieder auf und sagt nur: „Vier Kinder“. Ich habe einen neuen Kontostand: 1000 $ - 1000$ Soll. Das zum Thema Seriosität. Senior Garcia begleitet mich zum Ausgang und geht mit der größten Selbstverständlichkeit der Welt zu meinem Taxifahren und spricht mit ihm. Neben einem festen Händedrucke bekomme ich zum Abschied nicht nur ein „Auf Wiedersehen“, sondern auch noch ein höhnisch klingendes „Auf gute Geschäfte“.

Mein Chauffeur fährt los und lässt mich vor einem Haus aussteigen, an dem ich mich fast nicht trauen würde, vorbeizugehen, geschweige denn, es zu betreten. Nach kurzem Zögern fordert er mich auf, an der Tür zu klingeln. Ein junger Mann macht mir die Tür auf und begrüßt mich. „Ich bin Tom und du bist Mister Senior. Das genügt“. Natürlich wusste auch er schon, dass ich kommen werde. Er grinst breit, alle grinsen hier unentwegt.

Ich trete ein - außen eine Bruchbude, innen nicht wirklich besser. Aber Technik, das würde auch ein absoluter Laie sofort sehen, Technik vom Feinsten. Hier hausen Nerds, wie sie klischeehafter nicht sein könnten. Ein Raum, in der Größe einer kleinen Turnhalle, eingerichtet wie ein Großraumbüro. Fast wie ein Großraumbüro. Außen an der Wand stehen Computer zu kleinen Türmchen aufgebaut. Dazwischen immer wieder Arbeitsplätze, an denen meist junge Männer vertieft arbeiten. In der Mitte des Raumes ein riesengroßer Tisch. Auf der einen Seite des Raumes gibt es eine Art Zwischendeck. Von unten erkenne ich ein paar Flipperautomaten, einen Billardtisch und weitere Spielsachen, die offensichtlich als Pausenunterhaltung für die Computerspezialisten vorgesehen sind.

Ich schildere Tom mein Anliegen. Er schaut mich fast verächtlich an und sagt: „Kein Problem, das ist sehr einfach.“ Und dann mit einem Blick, als wolle er sagen, du kennst das Spiel, kommt der Nachsatz. „Zweitausend Dollar“ und nach einer kurzen Pause, „zweitausend Dollar pro Jahr.“ Und mit einem genießerischen Blick geht er mit mir in eine Ecke des Raumes. Dort steht zu meinem Entsetzen ein ATM, also ein Geldautomat und ich weiß, was zu tun ist. Ich nehme meine neue Kreditkarte, tippe 2000 Dollar ein und ehe ich mich versehe, greift eine Hand zu. Das kenne ich schon. Es fehlt nur noch die Bemerkung mit den vier Kindern. Mit zweitausend Dollar muss in diesem Land manche Familie fast ein komplettes Jahr auskommen.

Ich verbringe fast den ganzen Tag bei einem Mitarbeiter von Tom. Zwischendurch bringt ein etwa zehn Jahre alter Junge ein großes Paket mit kulinarischen Köstlichkeiten einer international aufgestellten Fast-Food-Kette und etlichen Dosen eines koffeinhaltigen Getränks. Das Geschäftsessen wird gemeinsam an dem riesigen Tisch in der Mitte des Raumes eingenommen. Ich fühle mich sofort an meine Studentenzeit erinnert.

Ich bin gut vorbereitet. Im Internet findet sich eine vergleichbare Homepage, die wir als Grundlage verwenden. Zusätzlich habe ich eine klare Vorstellung, wie meine Internetpräsenz aussehen soll. Die Internetseiten wird sowohl in deutscher als auch in englischer Sprache erstellt. Das deckt meinen erhofften Kundenkreis zur Genüge ab. Es gibt Funktionalitäten, die unverzichtbar für meine zukünftigen Projekte sind. Aufgrund meiner guten Vorarbeit kommen wir gut voran.

Ich bekomme alle Kontaktdaten und Zugänge und habe jetzt das Gefühl, ich bin in einer seriösen deutschen Firma. Alles wird zu meiner vollsten Zufriedenheit gelöst. Bei der Verabschiedung fragt mich Tom, ob ich noch weitere Geschäfte in der Stadt zu erledigen hätte. Man könne alles liefern. Mit der rechten Hand macht er ein Zeichen, wie das Abziehen an einer Pistole. Ich bedanke mich herzlich, habe aber keinen Bedarf. Für was halten die mich? Ich bin doch nicht Al Capone. Ich brauche nur ein Konto und eine Internetseite.

Mein Taxi bringt mich sicher zum Hotel zurück und ich bin froh, dass alles erledigt ist. Ich will so schnell wie möglich diese Stadt und dieses Land verlassen. Problemlos, allerdings mit etwas Glück, bekomme ich am nächsten Tag einen Flug zurück nach San Francisco und bin froh, mich wieder in einer halbwegs vertrauten Kultur bewegen zu können.

Dieser kleine Trip hat mich eine schöne Stange Geld gekostet. Aber ohne die Investitionen in Hongkong und Südamerika brauche ich mit meiner Selbständigkeit erst gar nicht zu beginnen. Es würde nicht funktionieren. Es sind für den Start unverzichtbare Investitionen.

Noch am Zielflughafen suche ich mir ein Internetcafé und recherchiere. Ich benötige einen Spezialkunststoff für 3D-Drucker, der in Deutschland nicht erhältlich ist. Ich habe da noch eine Idee. Nicht lange und ich werde fündig. Der Kauf erweist sich zunächst als schwierig. Man braucht für diesen Kunststoff eine amerikanische ID-Card oder einen Führerschein. Das geht nicht. Das Problem lässt sich dann aber doch recht leicht lösen. Ich bitte einfach einen Taxifahrer, den ich eigens für diese Tour engagiert habe, für mich das Problem zu lösen. Er zückt ohne Einwände, gegen eine vergleichsweise bescheidene Gebühr seinen Führerschein an der Kasse. Ob er das für eine Waffe, für die ähnliche Kaufbedingungen bestehen, gemacht hätte? Ich will es gar nicht wissen.

Nach über vier Monaten möchte ich wieder nach Deutschland. Ich war lange genug unterwegs. Ich freue mich auf Zuhause und bin gespannt, ob es Neuigkeiten gibt.

Wieder in Deutschland

Zuhause. Frau Pohl hat mir auftragsgemäß sämtliche Zeitungen meines Lokalzeitungsabonnements aufgehoben. Niemals würde sie eine Anweisung von mir missachten. Ich vermute sogar, wäre wirklich einmal ein Exemplar nicht eingeworfen worden, würde sich der Zeitungszusteller noch sehr gut an das folgende Zusammentreffen mit der Respektsperson erinnern. Es würde ihm mit an Sicherheit grenzender Wahrscheinlichkeit nie wieder passieren.

Ich sehe alle Zeitungen der letzten vier Monaten durch. Mein Schlafrhythmus ist ohnehin völlig auf den Kopf gestellt und somit verbringe ich fast die ganze Nacht damit, die chronologisch geschichteten Stapel an Zeitungen durchzuarbeiten. Ich suche nach Notizen über den Autounfall mit Erwin. Ich finde nichts. Vermutlich hat die Polizei keinen Verdacht geschöpft. Meine Haushälterin hätte mir bestimmt sofort berichtet, wenn die Polizei nach mir gefragt hätte. Irgendwann übermannt mich der Schlaf. Erst gegen Mittag werde ich wach und finde mich mit schmerzenden Gliedern auf der Couch. Das Bett wäre vernünftiger gewesen.

Im Laufe des Nachmittags greife ich zum Telefon. „Frank, was hältst du von einer Fahrradtour am Wochenende? Ich bin wieder im Land.“ Es ist zwar noch ziemlich kalt, sollte aber gehen. Es ist sehr trocken und gegen die Kälte können wir uns schützen. Frank ist sofort begeistert und wir verabreden uns für das nächste Wochenende. Ich habe viel zu erzählen. Alles erzähle ich nicht. Mittelamerika verschweige ich komplett.

Wie selbstverständlich kommt auch das Thema Erwin noch einmal zu Sprache. Aber außer den Veränderungen im Unternehmen gibt es nichts, was auf Ermittlungen der Polizei schließen lässt. Fragen kann ich leider nicht.

Wenngleich ich aus meiner Sicht einige Fehler gemacht habe und ich im Nachhinein einiges anders machen würde, bin ich stolz auf mich. Mir ist das perfekte Verbrechen gelungen. Moralisch habe ich damit keine Probleme. Ich habe nur für Gerechtigkeit gesorgt. Ich habe das gemacht, was ich am besten kann - geplantes, wissenschaftliches Arbeiten. Ich werde meine Kompetenzen vermarkten. Die Vorbereitungen sind getan. Ich verfüge über umfassendes technisches Equipment, die Infrastruktur in Form einer Homepage und eines anonymen Kontos steht bereit. Was sollte mich jetzt noch hindern, abgesehen von meinen eigenen Skrupeln? Auch angesichts meiner Investitionen bin ich entschlossen. Schließlich muss ich von irgendetwas leben.

Ich will mir frühzeitig einen Panzer zulegen, der sämtliche Skrupel an mir abprallen lässt. Was ist mit der deutschen Waffenindustrie? Ob Produktionsmitarbeiter, Konstruktionsingenieur, Geschäftsleitung oder … die Aktionäre. Wer in dieser Kette denkt an das, was Waffen anrichten können? Was ist mit dem Banker in meiner Straße. Keiner aus der Welt der Großbanken? Nein, eine kleine Genossenschaftsbank. Zig-fach hat man Familien Kredite gegeben, die bei der kleinsten Störung im Familieneinkommen zur finanziellen Katastrophe führten und dann wurde aus dem hilfsbereiten Kredit-Sachbearbeiter ein gnadenloser Finanzhai. Skrupellos wurde bei Ratenverzug die Zwangsversteigerung betrieben und nicht selten dabei kräftig verdient. Zurück bleiben finanziell ruinierte Familien und nicht selten folgten weitere Katastrophen bis hin zum Suizid des gedemütigten Familienoberhauptes. Also, warum soll ausgerechnet ich mit der Fahne der Moral vorweggehen?

Als ich in Australien googelte, bin ich durch Zufall, oder war es kein Zufall, auf eine deutsche Seite gestoßen, die Werbung für eine sehr spezielle Dienstleistung machte: Auftragsmord. Allerdings findet sich ein kleiner Hinweis, dass es sich um eine Satire handelt. Ich habe mir von Tom in Südamerika fast die gleiche Seite erstellen lassen, allerdings ohne diesen Hinweis. Ich meine es ernst, todernst.

Stundenlang saß ich in Australien am Meer und habe mir Gedanken gemacht, wie ich an Kunden komme. Ich kannte das aus meiner Zeit im Unternehmen. Ein gutes Produkt zu haben ist eine Sache, häufig die einfachere. Das Produkt an den Kunden zu bringen, das Marketing ist eine Herkulesaufgabe und nicht selten der Grund, wieso ein gutes Produkt sich nicht durchsetzt. Mir war klar, dass ein schlechtes Marketing in meinem engen Marktsegment einem Scheitern gleichkäme.

Durchaus hätte ich die Möglichkeit gehabt, meine Dienstleistung im sogenannten Dark Net zu publizieren. Das Dark Net ist ein Netzwerk, das quasi abseits des Internets existiert und – wie der Name schon vermuten lässt – die Abgründe des menschlichen Seins abbildet. Im Dark Net findet man alles. Ein düsterer Markt von Drogen, Waffen, Prostitution. Aber auch ein Dienstleistungsportal: Aufträge für alle Arten von Körperverletzungen und Misshandlungen werden angeboten. Menschen, die andere in allen denkbaren Facetten bedrohen und einschüchtern, offerieren ihre Dienste ebenso wie solche, die Auftragsmorde in unterschiedlichen Qualitäts- und Preiskategorien gegen Honorar dezent erledigen.

In Australien war das Dark Net lange Zeit meine favorisierte Überlegung für das erforderliche Marketing. Ich habe mich dann aber in die Rolle möglicher Kunden versetzt. Das Dark Net kennen nicht alle. Um das Dark Net zu nutzen, muss man eine Zusatzsoftware installieren. Sie ist der Schlüssel zu dem Portal und gleichzeitig verschlüsselt sie alle ausgetauschten Informationen. Auf dem heimischen PC ist das nicht unbedingt die beste Idee. Meine Kunden könnten zwar in ein beliebiges Internet-Café gehen und anonym surfen. Software im Internet-Café zu installieren oder danach zu fragen, dürfte im glimpflicheren Fall zu einem Rauswurf oder einem Hausverbot führen.

Ich selbst hatte mir für meine Recherche in Australien einen gebrauchten Laptop gekauft, die Software installiert und an einem Wi-Fi-Point zwei Tage lang im Dark Net gestöbert. Danach habe ich aus dem nach wie vor gut funktionierenden Laptop die Festplatte ausgebaut, diese mit einem Hammer traktiert und das Gerät selbst mehrfach und mit einer nicht begründbaren Wut auf den Boden geworfen. Ich glaube, ich habe damals die richtige Entscheidung getroffen, meinen Kunden das Dark Net nicht zuzumuten. Oder besser gesagt, dieser Kommunikationsweg erscheint mir für meine Dienstleistung ungeeignet in Hinblick auf Kundenakquise und den Schutz meiner Privatsphäre.

Bei Entführungen und Erpressungen ist die Geldübergabe für einen Kidnapper meist der schwierigste Teil. Statistisch gesehen werden bei dieser Aktion die meisten Täter ertappt. Strohmänner et cetera helfen hier leider auch nur bedingt. Da empfinde ich meine, wenngleich teure Kontolösung, als die bessere Variante. Ich brauche keine Angst zu haben, dass mich ein Auftraggeber bei der Übergabe der Abschlusszahlung verrät, weil ihn plötzlich sein schlechtes Gewissen plagt oder er sich durch ein Geständnis bei der Polizei einen Vorteil verschaffen will. Es wird eine anonyme Einzahlung auf ein Konto geben, aber keine Geldübergabe.

Vorstellbar, dass die Polizei eines Tages Interesse an meiner Person haben wird. Sie könnte mir eine Falle stellen. Das dürfte für die Ermittler jedoch eher schwierig werden. Mir ist bewusst, dass mein Geschäftsmodell mit einem gewissen Risiko behaftet ist. Nicht nur die Gefahren bei der Umsetzung muss ich bedenken. Vor allem muss es mir gelingen, in irgendeiner Form mit meinen Kunden in Kontakt zu treten.

Beim Versenden von E-Mails muss ich vorsichtig sein. Auf der Homepage habe ich alle Sicherheitsaspekte für potentielle Kunden präzise beschrieben. Dies ist für die Sicherheit der Kunden und für meine Sicherheit sehr wichtig. Meine Methode wird für mich und für meine Auftraggeber der wichtigste Sicherheitsgarant sein. Denn natürlich werde ich mich nicht auf ein Hochhausdach stellen und mit einem Präzisionsgewehr jemanden erschießen. Ich werde auch niemand mit Messer oder Pistole meucheln. Für mich eine absurde Vorstellung. Meine Methoden werden subtiler sein.

Die Grundidee meiner Arbeitsweise beruht darauf, dass sie unbemerkt bleibt. Und falls wider Erwarten doch eine Ahnung, ein Verdacht auf mein Eingreifen aufkommt, so darf in keinem Fall irgendetwas nachweisbar sein. Mein Können habe ich an der Brücke unter Beweis gestellt. Das war meine Meisterprüfung. Die Regeln sind einfach und stehen alle auf der Homepage – quasi meine Geschäftsbedingungen. Die Seite ist so organisiert, dass Google sie automatisch immer wieder in das Suchverzeichnis aufnimmt.

Die Seite lässt sich auch nicht wirklich sperren. Wenn überhaupt, dann immer nur für ein paar Stunden. Dafür bezahle ich schließlich Tom. Meine Geschäftsbedingungen und die Kommunikationswege sind sehr einfach. Anfrage per E-Mail. Unter präziser Angabe des Opfers und möglichst vieler Details über die Lebensumstände und die Tagesabläufe. Ich benötige möglichst viele Informationen für die Entscheidung und die Planung. Daraus entwickle ich eine Strategie für einen Angriff, einen Masterplan, individuell und maßgefertigt.

Auch will ich wissen, warum die Person getötet werden soll. Ich werde nicht jeden Auftrag ausführen. Es wird immer eine Gratwanderung zwischen Geschäft und Moral sein. Es gibt Dinge, die ich nicht machen werde. Es wird Fälle geben, wo die Moral vor dem Fressen kommt.

Sobald ich einen Auftrag angenommen habe, werden 50.000 Euro fällig. Nach dem Abschluss meiner Arbeit werden die zweiten 50.000 Euro fällig. Ich glaube nicht, dass jemand den Mut haben wird, die zweite Rate nicht zu bezahlen. Schließlich kenne ich den Auftraggeber aus dem Dossier. Allerdings kennt er mich nicht. Aus meiner Perspektive ein vorteilhaftes Geschäftsarrangement. Die erste Rate ist für den Auftraggeber riskant. Er muss mir großes Vertrauen entgegenbringen. Damit ist für mich auf jeden Fall sichergestellt, dass es der Auftraggeber ernst meint.

Aufgrund des Honorars kann ich sicher sein, dass ich nur bei gewichtigen Gründen beauftragt werde. Ich weiß, dass die Grundleistung auch für 5000 bis 10000 Euro angeboten wird. Im Dark Net habe ich genügend Angebote gefunden. Allerdings besteht grundsätzlich ein erhebliches Risiko für den Auftraggeber. Zum einen, dass er wegen Anstiftung angeklagt wird. Zum anderen, dass er erpressbar ist. Bei Mord wird immer ermittelt. Bei natürlichem Tod wird weder obduziert noch ermittelt. Bei mir wird es keinen Mord geben. Es wird nur Unfälle oder unglückliche Umstände geben – keinesfalls einen Mord. Ermittlungen kann ich nicht gebrauchen. Nicht im Interesse meiner Auftraggeber und schon gar nicht in meinem Interesse.

Auf meiner Homepage kann man sich ein Verschlüsselungsprogramm herunterladen. Schließlich soll kein Geheimdienst und keine Polizei mitlesen. Laut Toms Angaben ist das Verfahren absolut verlässlich. Zur Sicherheit wird die Geschäftskommunikation nur über nicht registrierte Handys erfolgen. Alles ist präzise und verständlich auf der Homepage beschrieben. Die Bezahlung des Honorars kann nur in Raten und als Bareinzahlung erfolgen. Alles andere wäre zu auffällig.

Mit nur einem Auftrag pro Jahr sollte ich nach Abzug der Kosten halbwegs hinkommen. Bei zwei Aufträgen kann ich sogar etwas fürs Alter zurücklegen. Schließlich muss ich keine Steuern bezahlen. Lediglich die zehn Prozent Provision an Herrn Garcia gehen neben den Kosten ab. Ich bin einmal gespannt, ob es wirklich eine Nachfrage gibt. Ab sofort bin ich Unternehmer.

Ich habe mich bereits in Australien gefragt, ob es überhaupt eine Nachfrage gibt. Als ich dann in Australien in dem Daily Telegraph, dem Pedant der deutschen Bild-Zeitung, gelesen habe, dass der AC/DC-Drummer Phil Rodd wegen Anstiftung zum Auftragsmord verhaftet wurde, wusste ich, dass es einen Markt für meine Dienstleistung gibt. Mein Angebot wird sich auf West- und Mitteleuropa, vielleicht auch auf die USA beschränken. Südamerika und einen kleinen Teil des asiatischen Raums habe ich jetzt kennengelernt. Dieser Markt ist für mich ungeeignet. Afrika kenne ich aus Studentenzeit – das ist für mich kein Markt. Dort würde man mir vermutlich niemals ein derartiges Honorar bezahlen. Das gibt es dort günstiger.

Australien ist zum einen zu weit entfernt und, falls man mich dort überführen sollte, wäre das eine Katastrophe. Nein, das möchte ich meinen Söhnen nicht antun. Ich möchte nicht, dass mich meine Söhne in einem australischen Gefängnis besuchen oder ihr Vater auf der Titelseite der lokalen Presse erscheint. Für mich, das habe ich mir reiflich überlegt, sehe ich keine Probleme. Das kann ich mit mir und meinem Gewissen vereinbaren.

Prato

Prato – früher ein lebendiger Ort mitten in der Toskana. Geprägt von der Textilindustrie, als in Taiwan und China noch nicht die europäischen Stoffe gefertigt und verarbeitet wurden. Nostalgisch denkt man an die Ballen an Stoff, die in LKWs gewuchtet wurden, Näherinnen, die an langen Tischen Hemden fertigten, an die Abende, wenn sich die Menschen in den Tavernen trafen. In Wirklichkeit mag es wie allerorts wohl dieselbe Ausbeuterei gewesen sein.

Heute ist es ein Ort, bei dem der Reisende an staubige Hinterhöfe im Zwielicht denkt und an italienische Lokalpolitiker, die gegen Sklaverei und das Überhandnehmen chinesischer Manufakturen wettern. Prato ist fest in der Hand der chinesischen Textilmafia. Jeder vierte Einwohner ist Chinese, die vielen Illegalen nicht eingerechnet, die ein Schattendasein fristen - unauffällig und abhängig vom Gutwill ihrer Chefs, allesamt Landsleute.

Immer wieder erscheinen Zeitungsartikel, die auf die Sklavenstadt im Herzen Italiens hinweisen, immer dann, wenn bei Unfällen und Bränden Menschen sterben. Nach einer kurzen Skandalwelle vergessen Politik und Medien Prato wieder, bis der nächste Unfall ins mediale Bewusstsein dringt.

Trotz dieser desillusionierenden Erwartungen, ich muss dringend nach Prato fahren. Dort liegt – hoffentlich – meine Warenlieferung aus Hongkong. Mr. Yang gab mir seinerzeit eine Adresse und eine Telefonnummer. Bevor ich in die Toskana fahre, will ich mich überzeugen, dass die Lieferung für mich bereit liegt. Eine kurze E-Mail an Mr. Yang und zehn Minuten später versichert er mir, dass das Paket sicher bei seinem Cousin liege.

Morgen werde ich nach Prato fahren. Es sind mehr als 900 Kilometer. Das ist eine Ansage, sollte aber zu schaffen sein. Fliegen ist keine Alternative. Mit dem umfangreichen Elektronik-Equipment könnte ich bei einer Zollkontrolle genau das Problem bekommen, das ich mit meiner Toskana-Tour vermeiden wollte. Es bleibt mir nur das Auto. Notfalls mache ich einen Zwischenstopp und übernachte unterwegs.

Kaum habe ich den Brenner hinter mir gelassen, suche ich mir einen Handy-Laden. Ich brauche unregistrierte SIM-Karten. SIM steht für subscriber identity module, also ein Modul, das die Identität des Nutzers trägt. Kein Wunder also, dass der Staat gerne Zugriff darauf hat, wer mit welcher SIM-Karte telefoniert, im Internet surft oder simst. In Deutschland hat man als Normalbürger kaum eine Chance, halbwegs seriös an eine unregistrierte SIM–Karte zu kommen. Um unterhalb der Aufmerksamkeitsschwelle der staatlichen Behörden mit Klienten und Zulieferern zu kommunizieren, sind diese unverzichtbar.

Ich steuere einen kleinen Ein-Mann-Laden an. Das erscheint mir die richtige Wahl. Genau wie in Deutschland muss auch in Italien der Name angeben werden, wenn man eine SIM-Karte kauft. Falls man sagt, man hätte seinen Ausweis vergessen, bekommt man hier jedoch, anders als in Deutschland, trotzdem SIM-Karten. Häufig gegen Zahlung eines kleinen Aufschlags und unter Angabe eines Namens, der selbstverständlich nicht kontrolliert werden kann.

Und richtig, etwas mürrisch bekomme ich eine Karte über die Theke gereicht. Als ich den Verkäufer bitte, mir mehrere Karten zu verkaufen, wird er unwirsch und beschimpft mich auf das Übelste. Er gibt mir zu verstehen, dass ich keine weitere bekomme. Zu keiner Zeit. Ich hab´s vergessen. Wir sind hier in Südtirol. Da will man das Gesetz einhalten. Staatsangehörigkeit italienisch, Mentalität österreichisch. Ich sehe zu, dass ich das Weite suche und bin froh, wenigstens eine SIM-Karte erworben zu haben.

Bei nächster Gelegenheit mache ich bei einem großen Elektro-Discounter Station und kaufe mir ein Dutzend Smartphones vom Wühltisch. Bei einem Stückpreis von 30 € bin ich nicht wählerisch.

Mit einem meiner neu erworbenen Handys und der SIM-Karte vereinbare ich mit dem Cousin einen Übergabetermin. Nur mit Mühen verstehe ich sein gebrochenes Englisch und kann nur hoffen, dass ich alles richtig verstanden habe. Er will mich auf einer Autobahnraststätte treffen und dort das Paket übergeben. Über die Gründe für diesen Übergabepunkt kann ich nur spekulieren. Eventuell hängt es damit zusammen, dass der arme Kerl nur in einer armseligen Baracke mit vielen seiner Landsleute wohnen muss. Vielleicht ist die Erklärung auch eine ganz andere. Kann mir egal sein, die Hauptsache ist, ich bekomme meine Lieferung.

Ich bin pünktlich an der vereinbarten Raststätte. Im Restaurant sitzt ein Chinese, auf den die Beschreibung passen könnte. Er begrüßt mich wie einen alten Freund. Überschwänglich, lachend und mit Handschlag. Ein Außenstehender käme nicht auf die Idee, dass dies unser erstes Zusammentreffen ist. Herr Yang muss ihm eine präzise Beschreibung von meiner Person gegeben haben; vielleicht sogar ein Bild, das unbemerkt von mir gemacht wurde. Der Bote sagt mir, er bekäme hundert Euro für das Überbringen. Dafür hätte ich schließlich den Zoll gespart.

Ich bin mir nicht sicher, ob das wirklich so vereinbart war. Entweder erschleicht sich der Cousin 100 Euro oder es stimmt und er würde sich noch über ein Trinkgeld freuen. Ich bin froh, dass geliefert wurde, und will mich großzügig zeigen. Ich gebe ihm drei Fünfziger. Er strahlt, sichtlich zufrieden. Vielleicht kann ich eines Tages einmal seine Hilfe gebrauchen und bleibe so in guter Erinnerung. Ich verabschiede mich und fahre weiter Richtung Süden. Ich hoffe, dass dort die Regeln beim Verkaufen von SIM-Karten nicht so streng gesehen werden. Die gerade benutzte SIM-Karte vernichte ich. Das war eine kurze Lebensdauer. Nur keine Spuren hinterlassen.

Nach weiteren hundert Kilometern suche ich mir eine Übernachtungsmöglichkeit. Von außen sieht das Hotel halbwegs passabel aus. Als ich das Zimmer betrete denke ich mir, komfortabel ist anders, sauber auch. Aber ich bin völlig übermüdet und will nicht länger suchen. Am nächsten Morgen versuche ich erneut, SIM-Karten zu kaufen. Mühsam und möglichst ohne dabei groß auszufallen, kaufe ich immer wieder nur eine oder maximal zwei SIM-Karten. Mehr als drei pro Stunde schaffe ich nicht. Ich bin jetzt den ganzen Tag unterwegs und habe am Ende zwanzig Stück. Das sollte erst einmal genügen. In einem Elektrogroßmarkt kaufe ich noch einmal ein Dutzend Handys.

Ich bekomme ein erstes Gespür für die Arbeit, die mir in Zukunft bevorsteht. Wenn das Besorgen von ein paar SIM-Karten bereits mit einem derartigen Aufwand verbunden ist, will und kann ich mir im Moment noch gar nicht den vollen Umfang eines Auftrags vorstellen. Ich werde viel unterwegs sein, mühsame Kleinarbeit verrichten und immer auf der Hut sein müssen. Jetzt endlich geht es Richtung Deutschland. An diesem Tag fahre ich noch bis Innsbruck. Hier übernachte ich in einem teuren Innenstadthotel. Ich will nur noch bequem und sauber schlafen, um frühmorgens endlich nach Hause fahren zu können.

Auftrag Frau A.

In Zeiten von NSA, Vorratsdatensicherung und anderen Ausspähungen, von denen wir vermutlich nichts ahnen, halte ich das Abrufen von E-Mails für gefährlich. Frau Merkel hätte wohl auch nicht gedacht, dass sie abgehört wird. Ich will das auch nicht. Regelmäßig, mal im Abstand von mehreren Tagen, manchmal auch erst nach einer Woche rufe ich meine E-Mails ab. Ich suche immer Wi-Fi-Zonen auf, die mindestens fünfzig Kilometer von meinem Wohnort entfernt sind. Ich fahre immer nach Norden, so dass kein kreisförmiges Muster an Einwahlpunkten um meinen Wohnort entsteht. Durch die Entfernung ist der Aufwand relativ groß. Als Schutzmaßnahme und zur Tarnung sehe ich das als erforderlich an. Bisher habe ich keine bessere Möglichkeit gefunden. Noch trostloser ist die völlige Ereignislosigkeit. Bislang tut sich nichts.

Deshalb kann ich es kaum glauben. Nach drei Wochen endlich habe ich tatsächlich eine konkrete Anfrage. Dank des Internets finde ich sofort heraus, dass es die Personen tatsächlich gibt. Es gibt Hunderte von Einträgen über die Familie. Firma, Sport, Lokalpolitik und so fort. All das, nur um eine Legende zu konstruieren? Das wäre zu aufwändig. Ich verwerfe meine anfänglichen Zweifel. Das Ganze erscheint mir glaubwürdig. Ich finde nichts, was gegen die Annahme des Auftrags spricht.

Der Auftrag kommt von einer Frau. Sie hat nach eigenen Angaben ein erhebliches Firmenvermögen in die Ehe eingebracht. Durch geschickte Finanztricks und undurchschaubare juristische Winkelzüge würde im Falle einer Scheidung er, ihr Ehegatte, alles bekommen, sie indes leer ausgehen. Mittlerweile hat er eine Andere: blond, kurvig, Mitte zwanzig. Wie sollte es anders sein? Und die Scheidung steht bevor. Na ja, der Klassiker. Kinder haben die beiden nicht. Das würde mir nicht gefallen. Soll ich mich als moralische Instanz aufspielen? Wenn das ihre Entscheidung ist, akzeptiere ich das. Ich sehe es als Teil des Business.

Die moralische Entscheidung soll meine Auftraggeberin verantworten, ich werde sie jetzt Frau A. nennen und ihn konsequent Herrn A. Ich bin nur das Werkzeug, der verlängerte Arm. Wenn jemand mit einem Hammer zuschlägt, ist schließlich der Mensch, der den Hammer führt, und nicht etwa der Hammer schuld. Ich bin ein Hammer. Frau A. führt den Hammer. Ergo trage ich keine Verantwortung.

Vor zwei Wochen habe ich in einer kurzen E-Mail die Auftragsannahme bestätigt. Tatsächlich alles funktioniert, wie geplant. Auf meinem Konto sind über 54.000 Dollar gutgeschrieben. Die 50.000 Euro von Frau A. umgerechnet in Dollar ergeben ungefähr 64.000 Dollar, minus die tausend, die sich Herr Garcia freimütig genommen hat, minus die zweitausend für Tom, minus die zehn Prozent Bankprovision für den Halsabschneider. Trotz der hohen Provision freue mich wie ein kleines Kind, das zum ersten Mal eine neue Sache geschafft hat. Die Bankgebühren sind zwar ärgerlich, dafür schlägt zu Buche, dass ich keine Schwierigkeiten bei der Geldübergabe habe. Leistung hat ihren Preis.

Durch die hohe Vorleistung wird mir bewusst, welches Vertrauen man in mich setzt, genauer welches Vertrauen Frau A. in mich setzt. Was würde ein Auftraggeber machen, wenn ich keine Leistung erbringen würde? Zur Polizei gehen? Mich wegen nicht erbrachter Leistung verklagen? Nichts, gar nichts würde passieren. Entweder spielen meiner Auftraggeberin 50.000 Euro keine Rolle, was aufgrund der Internetrecherche realistisch ist oder ihr ist der Auftrag extrem wichtig und sie geht dieses Risiko deshalb bewusst ein. Es ist reines Bauchgefühl, aber ich denke, sie meint es mit dem Auftrag wirklich ernst. Jetzt kommt es darauf an. Jetzt wird sich zeigen, ob mein Geschäftsmodell tragfähig ist - und ich die Nerven für diesen Beruf habe.

Nach erfolgreicher Auftragserledigung, da bin ich mir sicher, wird die zweite Rate eingehen. Schließlich kenne ich die Identität meiner Auftraggeberin und sie weiß dann, wozu ich fähig bin. Unausgesprochen habe ich die Drohkulisse eines virtuellen Inkassobüros.

Ich soll in zwei Wochen liefern. Da ist Herr A. mit zwei Freunden in den Alpen zum Skifahren. Bis dahin muss ich mir etwas einfallen lassen. Zumal ich selbst gerne auf zwei Brettern stehe, gefällt mir die Idee ohnehin. Wie könnte man es am geschicktesten machen, frage ich mich. Jetzt merke ich den Unterschied zu meinem eigenen Auftrag. Ich hatte sehr viel Zeit für die Vorbereitung und wusste viel über Erwin. Hier habe ich nur wenig Informationen und ein enges Zeitfenster.

Dazu kommt der Druck, dass ich einen Unfall oder ähnliches simulieren muss. Der Verdacht eines Tötungsdelikts darf auf keinen Fall aufkommen. Ich kann keine Gondel abstürzen lassen. Ich bin nicht James Bond, der alles kann. Und Unbeteiligte dürfen auf keinen Fall zu Schaden kommen. Das wird schwierig. Okay, mein Honorar rechtfertigt eine qualitativ hochwertige Leistung. Mein Ehrgeiz ist geweckt. Ich will zu den Besten in der Branche gehören.

Ich zermartere mir den Kopf. Ich stehe extrem unter Erfolgsdruck. Es ist mein erster Auftrag und klar, ich will den Job richtig gut zu machen. Die Hälfte des Honorars habe ich bereits erhalten. Gut, ich könnte das Geld zurückgeben, notfalls per Postzustellung. Aufgrund der Transaktionsgebühren wäre das für mich kostspielig. Viel schlimmer wäre meine persönliche Niederlage. Gleich beim ersten Auftrag kneifen. Nein, das würde ich mir nicht eingestehen. Ich denke an meine Zeit im Labor zurück. Jede erste Forschungsarbeit mit einem weißen Blatt Papier. Hätte ich jedes Mal beim Anblick des weißen Nichts gekniffen, wäre ich beruflich niemals so weit gekommen.

Ich habe in meinem Leben immer alle Prüfungen bestanden und immer mit besten Ergebnissen: Führererschein, Abitur, Diplom, Promotion egal, immer bestens. Auch die Aktion auf der Brücke erscheint mir in der Rückschau als Prüfung. Dieser erste Auftrag wird meine Aufnahmeprüfung in den Kreis der Auftragsmörder mit Qualitätsanspruch. Es gibt jede Menge Köche, an jeder Ecke einen, aber nur wenige auserlesene sind Sterneköche. Gleiches gilt für mein Betätigungsfeld. Ich muss das schaffen, ich muss bestehen. Ich gehe viele Möglichkeiten durch.

Es gibt Giftmorde, die sind selbst nach einer Urnenbestattung noch nachweisbar. Das ist die Herausforderung: Es darf nichts nachweisbar sein. Ich weiß nicht, welche Möglichkeiten die Labors der LKAs heute haben. Giftmorde kann man meistens nur dann nachweisen, wenn das Gift bekannt ist. Allerdings ganz so einfach ist das nicht. Es gibt bestimmte Symptome an einer Leiche, die im Rahmen einer Obduktion, z.B. eindeutig auf eine Erstickung nach einer Giftverabreichung schließen lassen, auch wenn das Gift selbst nicht bekannt ist. Ich liege stundenlang wach im Bett, denke nach, schlafe ein, grübele wieder, schlafe wieder ein, habe eine Lösung, verwerfe sie wieder.

So geht das nächtelang, tagelang. Frau Pohl hat mir schon gesagt, die ganze Erholung der letzten Monate wäre bei mir schon wieder wie weggeblasen und ich sähe nicht gut aus. „Frau Pohl, wenn Sie das sagen, weiß ich, dass ich was tun muss. Ich werde nächste Woche zum Skifahren aufbrechen.“ „Herr Dr. Lang, das ist eine gute Entscheidung. Ich glaub´, ich koch´ heute wieder mal für Sie.“ Hundert Mal habe ich ihr schon gesagt, sie soll den Dr. weglassen. Sie lässt sich nicht davon abbringen, der Dr. muss sein. Das Vorhaben Skifahren ist sehr plausibel und passt wunderbar.

In Deutschland kennt jedes Kind ein ganz einfaches Nesselgift – das der Brennnessel. Unangenehm, aber harmlos. Ein ganz anderes Kaliber ist der Riesen-Bärklau. In seinem Pflanzensaft findet sich das Gift Furano-Cumarine, weshalb kein Fressfeind hier beherzt zubeißt. Unscheinbar wirken die weißen Dolden. Nur die imposante Größe von nicht selten vier Metern lässt vermuten, dass es sich nicht um das übliche Unkraut handelt. Einst als dekorativ-exotische Gartenpflanze aus dem Kaukasus eingeschleppt, überwuchert er heute ganze Uferböschungen, erstickt die heimische Fauna. Bei Berührung kommt es zu schmerzhaften Hautreizungen und Blasen, die über Wochen anhalten und oft zu einer dauerhaften Braunfärbung der Haut führen. Fieber, Schweißausbrüche und Kreislaufschocks sind unangenehme Erinnerungen an eine Berührung. Leicht zu besorgen, leicht anzuwenden. Ein nahezu perfektes Gift. Wer weiß, ob das Opfer die Pflanze versehentlich berührt hat oder nachgeholfen wurde?

Bereits in Australien habe ich mich mit diversen Nesselgiften beschäftigt. Vor allem die pflanzlichen haben mich sehr interessiert. Nesselgifte von Quallen sind deutlich wirksamer und ich hätte gerne welche mitgenommen. Die Gewinnung war mir jedoch schlichtweg zu gefährlich. Ich habe mich an den Unfalltod von Crocodile Hunter erinnert.

Stattdessen habe ich ein paar Blätter diverserer Pflanzen getrocknet, pulverisiert und mitgenommen. Aufgelöst in Wasser entfalten sie wieder ihre volle Wirkung – hoffentlich. Vier meiner Entdeckungen halte ich für besonders geeignet in Hinblick auf meine neue Berufstätigkeit. Das erste löst heftigen, kaum enden wollenden Durchfall aus. Das zweite führt zu tagelangem, unerträglichem Juckreiz. Das dritte verursacht eine allergische Reaktion, die von heftigen Hustenattacken und Atemnot begleitet ist. Wozu immer das auch gut sein mag. Schließlich endet die Einnahme des vierten Pflanzenextraktes mit einer meist tödlichen Herzattacke. So zumindest wurde es in der einschlägigen Literatur in Australien beschrieben. Gegenmittel sind in Deutschland, so vermute ich, wenig bekannt und kaum verfügbar. Eine schöne Palette an Gemeinheiten!

Gerade bei Menschen wie Herrn A., die beruflich und privat unter Stress stehen, sind tödliche Herzattacken nichts Außergewöhnliches. Ich verspreche mir von der Kombination mit der Höhe, dass sich die Wirksamkeit der Stoffe noch verstärkt, aber da bin ich mir nicht sicher. Eine entsprechende Studie, wie wir sie im Unternehmen durchgeführt hätten, ist in diesem Fall schlichtweg nicht möglich.

Ob ich einen meiner Pflanzenextrakte bei Herrn A. tatsächlich einsetzen werde, weiß ich noch gar nicht. Mir ist wichtig, auf möglichst viele Möglichkeiten zugreifen zu können. Jetzt muss ich mir noch den besten Angriffsweg für den ersten Kunden überlegen. Erste Priorität meiner Arbeit muss eine sichere Durchführung meines Auftrags haben. Und das bedeutet niemand, kein Labor, kein Zeuge darf einen Verdacht fassen, dass es sich um einen Mord handelt.

Ich will Methoden entwickeln und sie sollen sicher funktionieren. Hier habe ich nicht einmal die Möglichkeit, Tests durchzuführen. So habe ich mir mein Arbeiten nicht vorgestellt. Wirkt das Nesselgift wirklich noch? Ich habe immer nur einen Versuch und der soll, nein der muss zuverlässig zum Ziel führen. Das geht so nicht. Als Naturwissenschaftler bin ich unzufrieden. Ich will klare Vorgaben und klare Lösungen. Zumal ich meinen Gegner und seine Arbeitsmethoden nicht kenne. Ich weiß ja noch nicht einmal, wie Kriminal-Labore arbeiten.

Es soll schon Tote gegeben haben, da steckte noch das Messer im Körper und der Arzt hat in seiner Unachtsamkeit eine natürliche Todesursache bescheinigt. Auf solche Glücksfälle kann ich mich nicht verlassen. An der Brücke war es auch schon so. Da gab es viele Parameter, die ich nicht beeinflussen konnte. Ich hatte viel Glück bei meiner nächtlichen Aktion. Ich will aber kein Glück; ich will verdammt noch mal wissenschaftlich und gründlich arbeiten.

Andererseits habe ich in der Medikamentenforschung und Entwicklung nie etwas anderes gemacht. Es gibt fast kein Medikament, das immer und bei jedem Mensch wirkt. Dazu sind menschliche Organismen zu komplex. Genau wie bei Lebensmitteln. Millionen von Menschen essen Erdnüsse und genießen sie. Manche Menschen essen Erdnüsse und bekommen einen allergischen Schock. Es gibt unzählige Beispiele dieser Art. Bei diesen Überlegungen wird mir klar, warum Auftragsmörder zu Waffen greifen. Ein Herz- oder Kopfschuss ist tödlich. Das weiß man. Da muss man nicht ausprobieren.

Ich dagegen habe das Ziel, die Todesursache zu verschleiern. Klar - und je stärker die Verschleierung, desto unsicherer ist das Ergebnis. Als ich mir diese Erkenntnis bewusst mache, gehe ich befreiter an die Sache. Es kann keine sicheren Lösungen für meine Arbeit geben. Mein Können muss darin liegen, in der richtigen Situation mit den vorhandenen Mitteln eine gute Lösung zu finden. Den Erfolg als solches muss ich meinen Auftraggebern garantieren können. Den Erfolg einer einzelnen Maßnahme kann ich nicht garantieren. Dazu ist der menschliche Organismus zu individuell. Wir Menschen reagieren auf Wirkstoffe extrem unterschiedlich.

In den Achtzigern lief im Fernsehen eine Serie unter dem Titel „MacGyver“. Bei ihm haben schier unmögliche Dinge mit wissenschaftlicher Präzision immer funktioniert. Er überbrückte einen Stromkreis mit Kaugummipapier, konstruierte Sprengsätze aus Sumpfgas und Schilfrohr oder er baute aus einem Kühlschrank und alten Textilien einen Heißluftballon, der sich dank einer Propangasflasche